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На КПП стоит коренастый мужчина в военной форме. 
Увидев меня, выдвигается, чуть прихрамывая, навстречу. 
И сразу становится понятно, почему ангелочек, которого 
рисовало  е го  разведподразделение  на  позициях 
противника,  приводило врага в бессильную ярость.

«Андрей, позывной Ангел», – 
представляется по-военному чётко.

Он – луганчанин, до 2014 года 
владел строительной фирмой и 
даже не думал о том, что станет 
военным. В армии не служил, но, 
как оказалось, когда нужно защи-
щать Родину – это отходит на вто-
рой план. Сейчас Ангел – военный 
разведчик, уникальный специалист, 
побывавший в тылу врага ни один 
десяток раз. Проходит службу в до-
бровольческом батальоне «Рысь».

«Ангелом меня прозвали ребя-
та, с которыми служил. Не знаю, 
как это назвать – наверное, пред-
видением. Всегда чувствовал, куда 
идти нельзя, где нас ждёт засада 
или заминированные тропы. Очень 
часто, вопреки намеченному марш-

руту, вёл ребят по другому пути, 
чем сохранял их и свою жизни. Ско-
рее всего, поэтому они мне в шут-
ку и дали такое прозвище, кото-
рое потом стало моим позывным. 
Внутренний голос меня никогда не 
подводил, мне нужно было просто 
всегда прислушиваться к нему. Для 
своих я ангел-хранитель, для чужих 
– немного другой ангел».

Сослуживцы готовы были дове-
рить Ангелу свои жизни. И он ни-
когда не подводил. Даже когда за-
дача, которую ставило руководство, 
казалась невыполнимой. Полтора 
года назад группа Андрея провела 
на территории врага больше меся-
ца, собирая сведения о позициях, 
количестве солдат, огневых точках. 
Всё это – далеко за пределами ли-
нии фронта, в глубоком тылу про-
тивника. Задача – на незнакомой 
территории проверить возмож-
ность штурма и, соответственно, 
прорыва наших ребят.

«Нас было восемь человек. Мы 
уходили в рейд без средств связи. 
У нас был только небольшой фо-
тоаппарат и карта. Раз в неделю 
в заранее определённом месте мы 
встречались с человеком, которо-
му передавали собранные данные, – 
буднично рассказывает Андрей. – 
Заходили вглубь территории 
противника до 17 километров. 
Подбирались к блиндажам, захо-
дили в окопы, иногда между нами 

и противником расстояние было 
метров семь. И как визитную кар-
точку оставляли рисунок малень-
кого ангелочка с нимбом. К своим 
вернулись через полтора месяца, 
без потерь».

Чтобы выполнить задачу, при-
ходилось буквально ночевать в 
окопах врага. Первым делом дожи-
дались, пока у противника пройдёт 
ротация. После чего заходили в 
темноте на чужие позиции, изуча-
ли, что и где находится, слушали, 
о чём говорят офицеры и простая 
пехота. А затем незаметно раство-
рялись в утреннем тумане.

Он никогда не жаловался на 
сложность, а порой казалось – не-
выполнимость задачи. Говорит, мо-
жет, верил в свою удачу. А может, 
понимал – от его группы зависят 
жизни простых штурмовиков. Ко-
нечно, он не мог подумать, что оче-
редная вылазка в тыл станет для 
него последней. Рядовое задание – 
выбить противника из лесополосы, 
занять позицию. Обороняться до 
прихода подкрепления.

И всё шло по плану. До того 
момента, когда стало ясно – под-
мога не придёт. Под плотным огнём 
противника штурмовики просто не 
смогли пробиться к группе развед-
чиков. Больше 12 часов Ангел и 
его сослуживцы отбивали накат за 
накатом. И только когда кончились 
все боеприпасы, решили отступать.

«Я сделал три шага вперёд, и 
на то место, где только что сто-
ял, прилетела 120-я мина. Упал и 
понял, что подняться, наступить 
на ногу больше не могу. Успел нало-
жить жгут, уколоть обезболиваю-

щее и потерял сознание. Меня ре-
бята тащили километров шесть 
под шквальным огнём противника. 
Только благодаря им я выжил».

Потянулась череда госпита-
лей: сначала полевой в Соледаре, 
в соляной шахте, потом Луганск, 
Ростов и Москва. В Красногорском 
госпитале врачи приняли тяжёлое 
решение. Рана была очень серьёз-
ной, ногу пришлось ампутировать 
до середины бедра.

«Думал, что сохранят колено, 
и буду бегать. Но после операции 
стало ясно, что всё намного се-
рьёзнее, чем предполагал. Очнулся, 
обвёл глазами палату и увидел 
плачущую жену. Но первым делом 
попросил телефон, позвонил ко-
мандиру и сказал, что я жив-здо-
ров, и готов вернуться в строй».

В долгой реабилитации Ан-
гела всегда поддерживала жена. 
Как говорит Андрей, только бла-
годаря ей он так быстро восста-
новился. Научился заново ходить: 
сначала несколько шагов в день 
с помощью тренажёра, затем – с 
палочками, потом и без них. Сей-
час, если не знать о том, что Ангел 
ходит на протезе, можно этого и не 
заметить.

«Примерно через полгода вер-
нулся в Луганск. Побыл пару дней 
дома и вернулся в строй, и по сей 
день нахожусь здесь».

Он всё так же начальник раз-
ведки. Анализирует данные, пла-
нирует операции и воспитывает 
молодых бойцов. Свой богатый во-
инский опыт передаёт доброволь-
цам, подготавливая новые развед-
группы.

«Для того, чтобы стать раз-
ведчиком, мало иметь хорошую 
физическую подготовку. Один из 
главных критериев – неординар-
ный склад ума, адекватность и 
внешний вид. Если человек опря-
тен и аккуратен, соответствен-
но, он так же будет себя вести и 
в дальнейшем».

У Ангела свои критерии отбора. 
Говорит, важно рассмотреть, какой 
человек в быту. Как он себя ведёт 
с товарищами по оружию, легко 
ли сходится с людьми, готов ли 
беспрекословно выполнять приказ, 
прикроет ли в случае опасности.

«Стараюсь научить ребят 
всему, что умею сам. Чтобы они 
не повторяли ошибки, которые 
за эти десять лет войны совер-
шал я. Из моей первоначальной 
группы на данный момент в жи-
вых остались трое, поэтому са-
мая главная моя задача, как ин-
структора, научить так, чтобы 
все ребята с заданий возвраща-
лись живыми. Сейчас одна из моих 
групп выполняет боевую задачу, 
и я сижу как на иголках, пережи-
ваю, что, где и как. Планирую в 
ближайшее время выдвигаться 
к ним, чтоб морально поддер-
жать».

Его службу не раз отмечали на-
градами: только за время проведе-
ния СВО у Ангела две медали – «За 
спасение погибавших» и «За отва-
гу». Несколько раз его включали в 
списки тех, кто должен получить 
«Орден мужества».

Хотя разведчиков награждают 
редко: их боевые задачи, как прави-
ло, выполняются в режиме секрет-
ности. И не все детали операции 
можно указать в наградном листе.

На вопрос о том, что же сейчас 
заставляет его оставаться в рядах 
воинов-добровольцев, даже не-
смотря на тяжёлое ранение, Ангел 
отвечает одним словом: «Совесть».

«Не могу не выйти вовремя на 
службу. Мне будет стыдно перед 
ребятами, которые погибли. Каж-
дый день иду мимо их портретов, 
вывешенных в штабе подразде-
ления. Это мои парни, те, с кем я 
воевал плечом к плечу. Если начали 
воевать – мы это дело должны до-
вести до конца. И ещё: я-то что, 
просто где-то ногу потерял? Пока 
мы не добьём врага – не думаю, 
что нас что-то может остано-
вить. Поэтому каждое утро, когда 
звенит будильник и мне хочется 
выбросить его в окно – встаю, на-
деваю протез и иду на службу».

Егор КИЛЬДИБЕКОВ

Ровно три года назад мы 
все – и «большая Россия», и 
израненный Донбасс – замер-
ли у экранов. Голос Владимира 
Путина:

«Цель спецоперации – за-
щита людей, которые на 
протяжении восьми лет под-
вергаются издевательствам, 
геноциду со стороны киевского 
режима».

Мы боялись поверить: неу-
жели началось?

За пару дней до этого с цен-
тральной площади Донецка 
стреляли в небо – не ракетами, 
а салютом в честь признания 
независимости республик. Враг 
уже стоял на подступах к Дон-
бассу. Стянул подразделения, 
танки, готовился к городским 
боям. Собирался стереть ЛДНР 
с лица земли. Но начало специ-
альной военной операции Рос-
сии на Украине всё изменило.

Я впервые приехала в осаж-
дённый Донецк в начале марта 
2022-го, как только удалось 
оформить документы для гра-
ницы. Помню удар «Точкой У» 
по центру города – битые стёкла, 
кассеты, кровь, тела, накрытые 
одеялами, молчаливых медиков 
и оцепление вокруг памятника 
Шевченко. А девочка-продавщи-
ца в переходе, где мы укрылись, 
как-то очень спокойно говорила 
в трубку: «Пап, всё в порядке, я 
живая».

Потом была Волноваха, чьё 
взятие сорвало северный фронт 
против Донецка.

Мариуполь, освобождённый 
в тяжёлых боях и заложивший 
коридор в Крым.

Лисичанск, Северодонецк, 
Попасная, Артёмовск…

Прошлой зимой мы слуша-
ли канонаду тяжёлых боёв в 
Авдеевке, молились за наших, 
выбивавших врага из бетонных 
укрепов. Тот не прекращал об-
стрелы Донецка даже в агонии.

Спецоперация – это не про 
лёгкую победу. Это про правду. 
И мы никогда не забудем эти 
цифры: 05:02 утра 24 февраля 
2022-го. Когда люди Донбасса 
перестали быть «населением не-
признанной республики», а по-
чувствовали себя действительно 
своими – которых не бросают.

Три года назад мы знали, что 
за правду нужно бороться. Се-
годня мы доказали, что она не-
сокрушима. И защитить её мож-
но не только в окопах: стенами 
новых школ, тишиной ночей 
без обстрелов, пышным благо-
устройством бульвара Пушкина. 
Пусть этого и не будет в военных 
сводках.

Главный редактор
Анастасия АНТОНОВА

Колонка 
редактора

НАШ ЧЕЛОВЕК

Батальон «Рысь» – это часть добровольческого корпуса «Редут». В его 
основе – опытные бойцы, которые прошли не только через боевые дей-
ствия в Донбассе, но также выполняли задачи в Сирии, Ливии и дру-
гих «горячих точках». Сейчас «рыси» участвуют в сражениях на соле-
дарском направлении, а также под Артёмовском.

Досье ДК

Ангел–разведчик

  Разведчики «Рыси». Ангел – четвёртый слева

«Всегда чувствовал, 
куда идти нельзя, где 
нас ждёт засада или 

заминированные тропы. 
Очень часто, вопреки 

намеченному маршруту, 
я вёл ребят по другому 
пути, чем сохранял их и 

свою жизни».
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Одиннадцать лет назад Киев охватили события, после которых специальная 
военная операция на Украине стала неминуемой. Это тоже был февраль, но 2014 
года. И был это город Киев. Пролилась первая кровь, коричневая чума вырвалась 
на свободу. О том, как Донбасс отстаивал своё право на самоопределение и 
жизнь, корреспондент «Донецкого кряжа» поговорил с депутатом Народного 
Совета ДНР Юрием Сивоконенко, принимавшим участие в тех событиях.

– Юрий Викторович, что тогда случи-
лось в Киеве?

– 18 февраля 2014 года со стороны май-
дановских активистов начались атаки на 
подразделения «Беркута»: их стали бить, рас-
стреливать, жечь. Именно тогда и пролилась 
первая кровь. После этого люди Донбасса на 
себе испытали весь «демократический» по-
сыл западных спецслужб, превратившийся 
в военный переворот. И уже 6 мая того же 
года, в рамках так называемой антитеррори-
стической операции, боевые самолёты и вер-
толёты начали расстреливать наши мирные 
города. Украина при поддержке «партнёров» 
выплеснула ненависть к вере и русскоговоря-
щему Донбассу.

Нам приходилось отбиваться и слышать 
с противоположной стороны, что мы «сами 
себя обстреливаем». Понять такую форму-
лировку может только житель Республики. 
Затем последовали Минские договорённо-
сти – некоторая передышка. Однако никто 
их соблюдать не собирался, это была игра. 
По факту же – перевооружение и подготовка 
нового удара. Все переговоры для Украины и 
Запада – ничего личного, просто бизнес.

Против мирного Донбасса начал работать 
целый военно-промышленный комплекс, на-
пичканный американским и западным ору-
жием. Нас обстреливали из РСЗО, танков, 
бэтээров, в ход были пущены запрещённые 
всеми конвенциями фосфорные и кассетные 
бомбы. И даже представить боюсь, что было 
бы с нами, не начнись СВО.

– Донбасс оказался в центре внимания 
всего мира. Как донести нашу правду?

– С 2014 года очень много зарубежных 
журналистов побывало здесь. Были пред-
ставители из Америки, Франции, Испании, 
Вьетнама, Германии и других стран. Им было 
важно своими глазами увидеть, как против 
машины, которая подкреплена всеми силь-
нейшими странами НАТО, вдруг встал про-
стой народ. На референдум корреспонденты 
смотрели широко открытыми глазами. Ведь 
90% тогдашней Донецкой области проголо-

совало за самостоятельность и путь домой 
– в Россию. Для людей был праздник, для 
иностранной прессы и наблюдателей – шок. 
Ведь никто никого не принуждал, люди шли 
голосовать по зову сердца.

При этом всём, нас сплотила эта общая 
беда. Пришлось мобилизоваться и собрать-
ся. Показать единство духа, помыслов и 
намерений. Мы понимаем, что наш народ, 
оставшийся на родной земле, знает цену ку-
ску хлеба, градусу тепла и минуте тишины. И 
самое страшное, что всё это знают дети, кото-
рые родились в военной обстановке. Но это 
нас не убило, а сделало сильнее.

Мы возрождаем, восстанавливаем произ-
водство, запускаем шахты, отстраиваем шко-
лы и больницы. Делаем для того, чтобы для 
народа Донбасса уже побыстрее наступила 
тишина. И всё на фоне военных действий.

– В мире по сей день не признают, что в 
Донбассе происходит геноцид. Против нас 
со стороны не только Украины, а всего За-

пада организованы террористические дей-
ствия. Почему замалчивают?

– Заметьте, уже начинают поднимать-
ся вопросы в международных институтах по 
поводу геноцида людей Донбасса. На линию 
боевого соприкосновения зашли снайперши 
и садистки. Из тюрем выпустили каратель-
ниц. Что только не находят у них в телефо-
нах, в видеоматериалах, они с таким упое-
нием издеваются над мирными людьми и 
солдатами. Это же фашизм в явном виде. А 
это, считаю, удел психически ненормальных 
людей. Понятно, что «работают» они под воз-
действием наркотиков.

Посмотрите на европейских лидеров! Кто 
они? Это люди без будущего. У большинства 
из них нет детей. Они живут сегодняшним 
днём, им всё равно, что будет дальше. Для 
них главное – стать бизнес-вумен до сорока 
лет и доказать свою самостоятельность. И 
«благодаря» этой эмансипации получаем та-
ких, как Тимошенко, фон дер Ляйен, Меркель 
и прочих личностей. Они женского пола, но 
далеко не женщины. Потому что в них зало-
жена ненависть. Для реализации собственни-
ческих интересов и амбиций они готовы по-

ложить на плаху миллионы жизней. И разве 
можно от них и им подобных ждать призна-
ния реальностей.

– Военные действия за время СВО кос-
нулись не только Донбасса…

– К сожалению, за эти три года всё боль-
ше и больше регионов Российской Федера-
ции столкнулись с тем, что боевые действия 
идут – это не только Донбасс. Они и в Курске, 
и в Белгороде, и в Воронеже, и уже много 
больших городов и маленьких деревень, по-
смотрели в лицо этой нацисткой мрази. И для 
победы над этим злом каждый должен внести 
свою лепту по мере сил и возможностей.

Воочию наблюдал, как бабушки и жен-
щины в самых разных уголках России сидят 
и после работы плетут маскировочные сети, 
вяжут носки солдатам, пекут пирожки до-
машние, чтобы передать ребятам на фронт. 
Самое важное, что открылись глаза и души. 
Наступает понимание, что не всё зависит от 
полноты кармана.

– Что для вас самое главное в проведе-
нии СВО?

– Мы услышали из уст главнокоманду-
ющего, президента Владимира Путина, что 
здесь находится элита страны. На самом 
деле сейчас идёт борьба не за территорию 
Донбасса и её людей, а за очищение ма-
тушки России, за православную веру, за ве-
ликий праздник 9 Мая, за единство народа. 
Эта борьба показывает, что однополярный 
мир под диктовку США абсолютно никому 
не нужен. Мы увидели, что мы можем быть 
самостоятельными. Можем сказать «нет» 

агрессии. Что можем быть по-настоящему 
сильными на поле боя. И мы намного силь-
нее, чем хвалёные натовские наёмники. Про-
стые солдаты ДНР вместе с воинами со всей 
России дают им мощный отпор.

– Какими видите ближайшие перспек-
тивы?

– Очень хочу, чтобы уже в этом году на-
ступила наша Победа. И у нас был ещё один 
День Победы. Я верю, что мы окончательно 
сломим хребет нацизму в любых его прояв-
лениях в результате проведения специальной 
военной операции. Считаю, очень трудным 
будет нынешний год, но победным.

Наблюдаю за развитием военных дей-
ствий. Хорошо, что стали беспощадно унич-
тожать инфраструктуру, пути подвоза оружия, 
склады с техникой и вооружением, всю логи-
стику. Думаю, теперь дело пойдёт побыстрее.

А дальше, как показал великий Совет-
ский Союз, последует восстановление. Народ 
Донбасса – это пахари и трудяги. У нас очень 
мощный научный, педагогический, медицин-
ский, спортивный потенциал. Главное, чтобы 
ребята поскорее вернулись целыми с передо-
вой. Уверен, пройдёт некоторое и мы возро-
димся, как птица Феникс.

Александр АСТАХОВ

«Воочию наблюдал, как бабушки и женщины в самых разных 
уголках России сидят и после работы плетут маскировочные сети, 
вяжут носки солдатам, пекут пирожки домашние, чтобы передать 

ребятам на фронт. Самое важное, что открылись глаза и души. 
Наступает понимание, что не всё зависит от полноты кармана».

«Мы понимаем, что наш народ, 
оставшийся на родной земле, 

знает цену куску хлеба, градусу 
тепла и минуте тишины. И 

самое страшное, что всё это 
знают дети, которые родились в 
военной обстановке. Но это нас 
не убило, а сделало сильнее».

«На линию боевого 
соприкосновения зашли 

снайперши и садистки. Из 
тюрем выпустили карательниц. 
Что только не находят у них в 

телефонах, в видеоматериалах, 
они с таким упоением 

издеваются над мирными 
людьми и солдатами. Это 

же фашизм в явном виде. А 
это, считаю, удел психически 

ненормальных людей».

Донбасс за нами, и с нами – Бог

  Юрий Сивоконенко – пристальный взгляд в будущее
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Юрий Викторович Сивоконенко – политический деятель ДНР. Депутат Народного Совета 
Республики первого и второго созывов. Председатель Союза ветеранов Донбасса «Беркут». 
Основатель общественного движения «Свободный Донбасс». Мастер спорта СССР по дзюдо. 
Заслуженный тренер Украины по рукопашному бою.

Досье ДК
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Сквер «Строитель» в Калининском районе Донецка не 
узнать. Некогда заросший кустарниками и с клумбами, 
разрезанными «народными» тропами, преобразился. 
Корреспонденты «Донецкого кряжа» прогулялись по 
обновлённому парку и пообщались с местными жителями.

Сегодня по территории парка 
пешеходные дорожки аккуратно 
выложены плиткой, на широких 
аллеях установлены классические 
скамейки и лавки-качели, по все-
му периметру возвышаются новые 
фонари. Душа радуется за местных 
жителей. 

В распоряжении посетителей 
четыре детские площадки, две 
спортивные, а также оборудо-
ванные зоны для скейтинга, игры 
в волейбол, установлены столы 
для настольного тенниса. Можно 
сказать, раздолье для любителей 
активного отдыха и желающих 
просто потренировать силу и лов-
кость.

После такой серьёзной работы 
московских специалистов это ме-
сто в столице Республики карди-
нально преобразилось и стало из-
любленным для местных жителей.

В прошлом году Глава ДНР Де-
нис Пушилин приезжал на строй-
площадку – проверить, как дви-
жется работа:

«Уложили 10,5 километра по-
крытия и 6,5 километра бордюр-
ного камня. Спортивные и детские 
площадки, согласно общероссий-
ским стандартам, оборудованы 
безопасным резиновым покрыти-
ем. Территория парка большая – 
4,4 гектара».

Сами жители Калининского 
района говорят, что в сквере всё 
сделано для удобства людей.

«Мы очень ждали открытия 
обновлённого «Строителя». Сна-
чала просили реконструировать 
его, затем участвовали на ин-
тернет-платформе в конкурсе и 
выиграли его для нашего парка. 
Это наша маленькая победа», – 

рассказала жительница Калинин-
ского района Донецка Валентина 
Шевченко.

Несмотря на мороз, в сквере 
довольно многолюдно. На детских 
площадках родители пристально 
наблюдают за активными малы-

шами, изучающими каждый уго-
лок новых комплексов. Неподалёку 
молодые мамы и бабушки катают 
в колясках малышей на свежем 
воздухе.

«Очень удобно молодым ма-
мочкам здесь гулять. Удобная 
площадка для деток. И главное 
– относительно тихо и проезжая 
часть далековато. Весь наш рай-
он в восторге от сквера. Возьму 
на себя смелость и выражу бла-
годарность от жителей всего 
района за такой подарок», – поде-

лилась мама двоих детей Оксана 
Фоменко.

Две девушки рассказали «До-
нецкому кряжу», что ежедневно 
приходят сюда позаниматься спор-
том. Благо теперь это доступно, 

ведь на площадках много всевоз-
можных тренажёров для проработ-
ки разнообразных групп мышц.

Кстати, по территории неспеш-
но прогуливаются и владельцы со-
бак. Четвероногие резвятся здесь 
от души, ведь место позволяет.

Остаётся дождаться тёплых 
весенних деньков, когда народ 
сможет приятно и с пользой про-
водить время на новой донецкой 
локации для разнообразного от-
дыха.

Александр АСТАХОВ
Фото: Валерий ДУДУШ

Строительное обновление сквера

  Аттракцион ждёт весну и детский смех

  Комфортные лавочки, на которых можно отдохнуть и поразмышлять

  Стилизованный памятник «Шахтёрам и шахтостроителям ДНР»

  Сквер «Строитель» – место отдыха для всех возрастов

В распоряжении 
посетителей четыре 

детские площадки, две 
спортивные, а также 
оборудованные зоны 
для скейтинга, игры в 

волейбол, установлены 
столы для настольного 

тенниса.

Сквер «Строитель» в Донец-
ке был основан в 2007 году. 
Наименование получил по 
названию некогда располо-
женного здесь кинотеатра 
«Строитель», руины кото-
рого снесли в начале 2000-х 
годов.

«Это один из самых интерес-
ных и крупных проектов, ко-
торые мы реализовали за два 
года. Сквер действительно 
преобразился. Если сравнить 
фотографии до и после – он 
изменился до неузнаваемо-
сти».

Юлия Мерваезова,
первый замминистра 

строительства и ЖКХ ДНР

Досье ДК
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Отремонтированные дороги, восстановленные скверы, 
современные школы и детские сады, глобальная заме-
на городских коммуникаций. Луганск за все годы сущест-
вования в составе Украины не видел таких масштабных 
преобразований. Две столицы, большая и малая, за три года 
стали настоящими братьями. И Москва на правах старшего 
делает всё для того, чтобы поставить младшего на ноги.

В 2022 году Москва и Луганск 
стали городами-побратимами. Мо-
сква взяла шефство над столицей 
ЛНР и активно помогает во всём: 
строит, ремонтирует, реставрирует. 
И программа восстановления де-
тально рассчитана до 2030 года.

В список объектов, которые 
подлежат реконструкции, попали 
не только дома, повреждённые в 
результате украинской агрессии, но 
и вся городская инфраструктура. 
Одной из первых поддержку стар-
шего брата ощутила на себе сфера 
образования.

«Москва очень сильно помога-
ет системе образования, её от-
личает комплексный подход. По 
решению Сергея Семёновича Собя-
нина выбирали объекты, которые 
сильно были разрушены в 2014 
году», – рассказал министр образо-
вания ЛНР Иван Кусов.

Первым объектом, восста-
новленным при помощи регио-
на-шефа, стал Луганский учеб-
но-воспитательный комплекс 
имени лётчика-космонавта Ге-
оргия Берегового. Бывшая школа 
№ 29 пострадала в ходе обстрелов 
со стороны украинских агрессоров 
ещё в 2014 году. Летом 2022-го во 
время своего визита в Луганск мэр 
Москвы сказал, что в рекордно ко-
роткие сроки сюда смогут вернуть-
ся дети. И слово сдержал. Уже 7 
ноября в полностью обновлённом 
учебном комплексе прозвенел зво-
нок для 553 учеников.

В Луганске эта школа стала пер-
вым учебным заведением, которое 
соответствует российским стандар-
там. Современная столовая, про-
сторный спортивный зал с площад-
кой для мини-футбола, площадки 
для баскетбола и волейбола. Раз-
девалки и душевые, компьютеры и 
интерактивные доски. В школе для 
безопасности учащихся установлено 
около 300 камер видеонаблюдения 
как снаружи, так и внутри здания.

Учебный комплекс – это не 
только школа, но и детский сад, ко-

торый также оборудован по самым 
современным московским стан-
дартам. Школа рассчитана на 725 
учащихся, 29 классов, детский сад 
может принять 75 воспитанников.

«В прошлом году знаковым 
стало восстановление 51-й школы, 
которая получила имя 10-летия 
Республики. Она как раз 10 лет 
ждала своего восстановления, – 
продолжает рассказывать министр. 
– Здание было разрушено прямыми 
попаданиями украинских снарядов, 
а сейчас это школа с уютной тер-
риторией, спортивным ядром, со-
временным оснащением, которое 
радует школьников».

В результате боевых действий 
51-я школа в 2014 году перестала 
функционировать, но школьный 
сайт продолжал работать все эти 
годы. Его символом стала детская 
рука с надписью «Школа № 51, я 
вернусь!» И вот мечта сбылась – в 
2024 году в школе вновь прозвенел 
звонок, и более 500 учеников 
сели за парты в совершенно 
новых, современных классах.

Масштабные работы 
прошли и в других учеб-
ных заведениях. Более 
чем в двадцати школах 
полностью заменили 
оборудование в пище-
блоках, отреставрировали 
обеденные залы.

«Очень большая была 
программа по оснащению 
школ компьютерной техникой 
и учебниками. Десятки единиц 
различного оборудования было 
поставлено: это интерактивные 
панели, это современная мебель, 
это проекторы и многое другое, – 
перечисляет министр. – Почти ка-

ждая школа Луганска что-то по-
лучила, но в планах – ещё больше».

Капитальный ремонт продол-
жается и в учебном комплексе 
«Интеллект». Когда-то это были 
две разные школы – № 24 и 

№ 42. Их объединили в одну учеб-
ную агломерацию, состоящую из 
четырёх корпусов. В каждом из 
них при поддержке региона-шефа 
полностью заменили крышу и ком-
муникации. В этом году отремонти-
руют бассейн.

В начале 2025 года стартовал 
капитальный ремонт в одной из 
самых крупных школ города – гим-
назии № 60. Её вернут в строй в 

обновлённом виде уже к октябрю. 
Хотя работы впереди немало. За-
менить кровлю, утепление фасада 
здания, все инженерные коммуни-
кации и окна, залить новый пол. 

По предварительным подсчётам, 
строители опережают график. 15 
процентов всех запланированных 
работ уже выполнено.

Соседние школы – № 57 и 
№ 59 – также готовятся к капиталь-
ному ремонту. По словам Ивана Ку-
сова, это будет большой образова-
тельный кластер, который обеспечит 
потребности не только существую-
щей территории. В будущем район 
будет расширяться. Неподалёку 
начинают строить новый жилой 
комплекс, уже заложен фундамент. 

После окончания строительства по-
требность в школах для подрастаю-
щего поколения возрастёт.

«В целом благодарность 
огромная. Москва подходит ком-
плексно, с высокими стандартами 
качества. Это и ремонт, и осна-
щение, текущая помощь во всех 
делах. Поэтому спасибо большое 
Москве и москвичам», – заявил 
министр.

В 2025 году в Луганске пла-
нируется провести работы по 
улучшению инфраструктуры не-
скольких социальных объектов и 
двух парков. Об этом рассказал 
глава Луганской Народной Ре-
спублики.

«Братский регион-шеф про-
должает оказывать неоцени-

мую поддержку столице ЛНР, 
постепенно превращая её 

в современный, благоу-
строенный и комфорт-
ный российский город», 
– подчеркнул Леонид 
Пасечник.

В рамках проекта 
восстановят здание му-

зыкальной школы № 2, 
корпус Луганской республи-

канской детской клинической 
больницы, сквер Славы, сквер 

имени Борцов Революции, дорогу 
рядом с заводом Пархоменко, а 
также два корпуса Луганской го-
родской многопрофильной боль-
ницы № 3. Благодаря поддержке 
региона-шефа скоро откроет свои 

двери и обновлённая поликлиника 
№ 12.

Здание медицинского учрежде-
ния построено в 1986 году, и за 38 
лет его эксплуатации капитальный 
ремонт не проводился. Подрядчики 
полностью заменили старые ком-
муникации. Также провели работы 
по обновлению фасада здания и 
замене всех окон. После завер-
шения работ поликлиника будет 
соответствовать российским стан-
дартам оказания медицинской по-
мощи. Открытие запланировано на 
2025 год.

Также Москва продолжает вос-
становление путепровода через 
реку Ольховка. Работы начались 
ещё в прошлом году, и сейчас они 
выполнены примерно на 70–75 
процентов. На новом мосту будет 
организовано двустороннее дви-
жение с двумя полосами в каждом 
направлении.

Помогает Москва и луганским 
коммунальщикам. Водопроводные 
сети изношены, и проблемы воз-
никают часто. Последствия каждой 
аварии стараются оперативно 

устранять. Однако ресурсов просто 
не хватает, чтобы справиться с та-
ким количеством поломок. Нужна 
глобальная замена всех коммуни-
каций. На помощь пришли специа-
листы из Москвы.

«Благодаря помощи из Москвы 
у коммунальных служб появились 
современные технологии телекон-
троля. Они позволяют изучать 
подземные коммуникации и обсле-
довать как водопроводные трубы, 
так и канализационные колодцы», 
– заявила Яна Пащенко, исполня-
ющая обязанности мэра Луганска.

Сегодня, пожалуй, нет ни од-
ного жителя Луганска, которого 
бы не коснулась поддержка «стар-
шего брата». По мнению жителей 
города, благодаря Москве реги-
ональная столица стала более 
современной, благоустроенной и 
комфортной. Конечно, многое ещё 
предстоит сделать, но главное ясно 
уже сейчас – регион-брат своих не 
бросает.

Егор КИЛЬДИБЕКОВ
Фото автора

Плечо побратима

«Братский регион-шеф продолжает оказывать 
неоценимую поддержку столице ЛНР, постепенно 
превращая её в современный, благоустроенный 

и комфортный российский город»

«Москва очень сильно 
помогает системе 
образования, её 

отличает комплексный 
подход. По решению 
Сергея Семёновича 
Собянина выбирали 

объекты, которые сильно 
были разрушены 

в 2014 году».

  Школа № 51. Классная работа: «Правописание безударных гласных в корне слова»

 Более 

500
учеников школы № 51 

сели за парты 
в совершенно новых, 

современных 
классах
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Десятитонный камень в основании, букет роз – символ Донецка, стая улетающих 
журавлей и пулемёт. Так будет выглядеть монумент в память о погибших медиках, 
который ко Дню Победы установят рядом с больницей Будённовского района. 
Гиппократ сказал, что медицина поистине есть самое благородное из всех искусств. 
Без сомнения, это так, и врачей нужно называть артистами жизни. О цене спасения, 
буднях под обстрелами и о том, как оставаться хирургом, когда за окном – 
линия фронта, мы поговорили с донецким хирургом Николаем Пивоваровым.

ЦЕНА ЖИЗНИ
Николай Пивоваров, врач, хирург-онко-

лог с самого начала СВО организовывал вра-
чей-добровольцев, чтобы вместе выезжать и 
оказывать помощь там, где были наиболее 
необходимы: в прифронтовые районы. Наш 
герой первые два года СВО фактически про-
вёл на линии фронта. Сначала работал в Но-
воазовске, туда попадали раненые из Мариу-
поля, который стал заложником украинских 
националистов. Потом был Красный Лиман, 
где, как он сам заявляет, операции не прово-
дились по простой причине: госпиталь посто-
янно обстреливали. Была также Ясиноватая, 
город по соседству с Авдеевкой.

«Прямо из окон операционной была 
видна линия фронта, как происходили об-
стрелы. Мы уже примерно даже понимали, 
где находятся позиции. Когда прилетало в 
город, к нам очень скоро привозили ране-
ных», – вспоминает Николай.

ПРИЛЕТИТ 
ИЛИ НЕ ПРИЛЕТИТ?

Николай прекрасно понимал, что в таком 
месте очень быстро из хирурга может стать 
пациентом. Не раз от пострадавших из осво-
бождённых территорий слышал истории о 
том, как украинские военные дружно разго-
варивали с ними, а через несколько мгнове-
ний открывали огонь по их домам. Случаев, 
когда бандеровцы обстреливали больницы, 
также было немало. В силу того, что наш 
герой живёт в центре Донецка, где каждый 
день от обстрелов гибли люди, он не считал 
это «особой проблемой» в работе.

«Не стоило слишком концентрировать-
ся на обстрелах, прилетит или нет – что 
ты с этим сделаешь? Будем решать по 
мере поступления проблем, – рассказывает 
он спокойно. – На самом деле, люди хоро-
шо адаптируются, привыкают к любым 
условиям. Единственное, что тяжеловато 
психологически – в любой момент могут 
поступать раненые. И вот длительно в та-
ком напряжении находиться тяжеловато».

Хирург подчёркивает, что специфика ра-
боты в таких условиях сильно отличается от 
«обычной». В больнице у вас есть вся инфор-
мация о пациенте, вы знаете о нём всё, что 
надо. А когда к вам привозят раненых при 
фронте, вы должны решать на ходу. И на кар-
ту поставлена чья-то жизнь. 

СПАСАЛИ, ЖЕРТВУЯ СОБОЙ
Такая нагрузка не может не сказаться на 

здоровье. Николай вспоминает своих коллег, 
которые с ним работали, с энтузиазмом рас-
сказывает об их труде. И всё же, когда начи-
нает объяснять, какую цену некоторым при-
ходится платить за свою службу, в его голосе 
слышно боль.

«Там травматологи очень талантли-
вые, хорошие, квалифицированные, и дела-
ли чудеса. Ребятам спасали конечности в 
таких ситуациях, в которых мне казалось 
вообще ничего невозможно сделать. Молод-
цы, что сказать. Мне казалось, они вообще 
не чувствуют усталости, они всё время 
работали. На сегодняшний день у одного из 
тех врачей уже зафиксирован рак, злокаче-
ственная форма. У других проблема с давле-
нием, с сердцем, инфаркт был. Хотя, каза-
лось бы, это не так тяжело переносится».

ФАШИЗМ НЕ ПРОЙДЁТ
При этом Николай неоднократно во 

время нашего разговора подчёркивал, что 
добровольцев, которые хотели работать за 

деньги, было очень мало, и им сразу же со-
ветовали вернуться домой. Почти все, кого он 
встречал, пришли во имя идеалов.

«В таком напряжении хорошо и даже 
комфортно работать, когда ты понима-
ешь, видишь цель и смысл происходящего, 
видишь смысл этих военных действий; что 
вот это Авдеевка, в которой я, будучи 
школьником, регулярно купался в том же 
карьере. Масса замечательных воспомина-
ний, масса знакомых оттуда людей, у кото-
рых там уже ничего не осталось. Но я пони-
маю, что вот эту грязь, вот эту мерзость 
фашистскую надо победить».

Идеи пуленепробиваемые. И они мо-
гут дать действительно много сил. Николай 
встречал добровольцев-врачей, сам активно 
помогал им в приезде, что в первые месяцы 
СВО было совсем не так просто. Их не пропу-
скали через границы из-за... ковидных огра-
ничений. Приезжали, конечно, в основном 
люди, не знавшие войны раньше, могли толь-
ко догадываться, что их ждёт. И всё же они не 
падали духом. Даже наоборот.

«Практически все полностью отслужи-
ли весь свой срок. А многие задерживались 
и подольше. Кто-то возвращался, кто-то 
возвращается сейчас, – рассказывает Нико-
лай. – Я скажу, что практически всегда мы 
были очень довольны ими. И когда сидишь 
вот так за столом, уже вечернее время, 
когда там тарелку супа ешь, вроде надо 
уже ложиться спать. И тут говорят, что 
привезли раненых, надо идти помогать. 
Все такие уставшие сидят, действительно 
проработали целый день, у всех такие пону-
рые лица. Это понятно, особенно в первые 
командировки было действительно тяжело 
и физически, и морально на всё это смо-
треть, на такой большой поток раненых. А 
как только вот такая команда поступала, 
я видел, как у большинства расправляются 
плечи, получают новый прилив сил и энер-
гии, потому что понимают: мы сейчас нуж-
ны, мы сейчас должны встать, помочь. Бы-
стренько бросаем еду и бежим, работаем».

КРАСОТА СПАСАЕТ МИР
Война войной, а красоты никто не отме-

нял. Есть весёлые воспоминания. У нашего 
собеседника сразу же зажигается искра в 
глазах, когда он упоминает о женщинах-ме-
диках.

«Какие-то щупленькие девушки работа-
ют, служат с полной отдачей, пытаются 
помочь, пытаются что-то наладить. У 
кого-то там насморк, и ранения всегда пе-
ревяжут, помогут и поговорят, и как-то 
успокоят. Это сильно влияло на психоло-
гическое состояние всего подразделения, 
и реально некоторые командиры прямо 
говорили: у нас эффективность боевых 
действий значительно повышалась именно 
благодаря тому, что рядом женщина. Хотя 
первое время я никак не мог договориться. 
Мне пришлось на главного военкома выйти, 
потому что столкнулся с таким мнением: 
женщинам в армии не место. Дескать, что 
им там делать? Начнётся обстрел, они 
же там больше будут обузой. А оказалось, 
наоборот. Среди мобилизованных мужиков 
тех, кто поддавался панике, было гораздо 
больше, чем среди женщин-добровольцев. 
Эти женщины понимали, что делать, куда 
бежать, как защитить себя, как защитить 
других, как ещё и помочь кому-то. В общем, 
это оказалось очень-очень продуктивно».

Сейчас Николай работает в Донецке. Без 
сомнения, тяжёлая школа жизни, через ко-
торую он прошёл за последние годы, теперь 
используется для помощи людям, которых 
война также не пощадила. Ведь наш город 
по-прежнему обстреливается врагом. И наш 
друг в постоянном контакте не только с кол-
легами-медиками, но и с пациентами, кото-
рым он спас жизни. Часто, когда шансы на это 
были близки к нулю. Чудеса действительно 
случаются, и они любят артистов.

Давид ХУДЖЕЦ
Фото автора

  Военное братство медиков

«В таком напряжении хорошо 
и даже комфортно работать, 
когда ты понимаешь, видишь 

цель и смысл происходящего».

«У нас эффективность 
боевых действий значительно 

повышалась именно благодаря 
тому, что рядом женщина».

«Травматологи очень 
талантливые, хорошие, 

квалифицированные, и делали 
чудеса. Ребятам спасали 

конечности в таких ситуациях, в 
которых мне казалось вообще 
ничего невозможно сделать».

Крест медика
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На минувшую неделю выпали День защитника Отечества и 
третья годовщина начала СВО. И прошла эта неделя, как надо. 
Сумская область «незалежной» стала интересным театром 
военных действий. Русская армия нанесла пять ударов по порту 
Черноморска и накрыла места сборов руководящего состава 
ВСУ. Т-72Б3М уничтожил замаскированные позиции ВСУ в ЛНР. И 
пока Зеленский мечтает о собственном НАТО, «Донецкий кряж» 
просто изложит хроники денацификации Украины за неделю.

ОТВЕТКА ЗА КУРСК
До вражеских стратегов начало 

доходить, что вместо «победонос-
ного блицкрига» в Курской области 
они получили лишь истребление 
собственной войсковой элиты. Об 
этом сообщил ТАСС со ссылкой на 
собственные источники в силовых 
структурах.

«Командование украинских на-
ционалистов уже осознало, что 
вторжение в… российские регио-
ны привело лишь к колоссальным 
потерям элитных подразделений 
ВСУ в живой силе и технике, а 
Сумская область становится те-
атром военных действий», – под-
черкнул источник агентства.

Кроме того, 19 февраля прези-
дент Владимир Путин рассказал, 
что военнослужащие 810-й бри-
гады пересекли границу России 
и Украины, выйдя тем самым на 
территорию Сумской области. Чуть 
позже военный корреспондент 
Александр Сладков в личном 
Telegram-канале уточнил, что наши 
штурмовики ликвидировали до 40 
единиц бронетехники и сотни сол-
дат противника. Произошло это в 
районе села Юнаковка Сумской 
области.

Автор другого аналитического 
Telegram-канала, «Военная хрони-
ка», пишет, что русские военные 
устремились к трассе, по которой 
командование ВСУ снабжает удар-
ную группировку на Курщине. Про-
исходящее говорит об одном: оп-
поненты выдыхаются и постепенно 
сдают позиции. В недалёком буду-
щем русская земля будет очищена 
от захватчиков.

«ГЕРАНИ» 
ПОТУШИЛИ СВЕТ

В годовщину начала СВО рос-
сийские военные произвели мас-
сированный пуск ракет и барражи-
рующих боеприпасов по столице 
«незалежной». Информацию о при-
лётах по объектам критической ин-
фраструктуры обнародовал украин-
ский телеканал «Общественное».

«В Киеве снова прогремели 
взрывы», – значится в сообщении 
СМИ.

Чуть позже вражеское мини-
стерство цифровой трансформа-
ции выступило с заявлением: удары 
возмездия обрушились не только 
на Киев и область, но и уничто-
жили важные объекты киевского 
режима в Черниговской, Сумской, 
Полтавской, Харьковской, Днепро-
петровской, Кировоградской и Чер-
касской областях. Там традиционно 
утром звучали сигналы воздушной 
тревоги.

Напомним, зачистку инфра-
структуры оппонентов армия России 
начала 10 октября теперь уже далё-
кого 2022 года. Наши войска атаку-
ют объекты энергетики, оборонной 
промышленности, военного управ-
ления, связи, сборочные цеха БПЛА 
по всей территории «незалежной». 
С тех пор воздушная тревога в укра-
инских регионах объявляется каж-
дый день, иногда – по всей стране. 
При этом даже сами жители страны 
404 понимают, что русские не пора-
жают жилые дома и объекты соци-
альной инфраструктуры.

УЛАКЛЫ НАШИ
Русские штурмовики отрезали 

и зачистили «карман», появив-
шийся на Курахово-Новосёловском 

направлении в ДНР. Таким образом 
от ВСУ освободили населённик Ула-
клы, рассказал в эфире «России 
24» глава Донецкой Народной Ре-
спублики Денис Пушилин.

«Мы видим определённые успе-
хи на Курахово-Новосёловском на-
правлении. И, по сути, ликвидиро-
ван карман, который сложился в 
результате освобождения рядом 
стоящих населённых пунктов, 
[…] после освобождения Улаклы. 
И это создаёт дополнительные 
предпосылки для продвижения 
наших подразделений далее через 
Константинополь на следующие 
направления», – подчеркнул чи-
новник.

Пушилин также добавил, что в 
последние недели отмечается про-
движение наших военнослужащих 
практически по всей линии бое-
вого соприкосновения. К примеру, 
штурмовики активно работают над 
пробитием обороны противника 

на Красноармейском направлении. 
Конечно, боевики киевского режи-
ма пытаются контратаковать, но 
шансов нет: обстановку полностью 
контролируют русские воины.

Об освобождении населён-
ного пункта Улаклы Минобороны 
официально сообщило в День за-
щитников Отечества. Само село 
расположено в шести километрах 
к западу от Курахово, и его зачист-
ка открывает перед армией России 
дорогу на Константинополь. И даёт 
возможность объединить наши 
группировки, наступающие с севе-
ра, от Андреевки, и с юга, со сторо-
ны Сухих Ялов.

ПЯТЬ УДАРОВ 
ПО ЧЕРНОМОРСКУ

Российские войска нанесли 
удары барражирующими боепри-
пасами «Герань» и крылатыми 
ракетами по морскому торгово-
му порту Черноморска, сообщили 
24 февраля очевидцы Telegram-ка-
нала «Типичная Одесса».

В Сеть также просочилось не-
сколько видеороликов, демонстри-
рующих прилёты. На одном из них 
можно увидеть, как в районе пор-
товой инфраструктуры полыхает 
пожарище и время от времени 
происходят «хлопки» с разлётом 
осколков. Голос за кадром сообща-
ет, что произошло четыре подряд 
взрыва, однако в общей сложности 
было зафиксировано пять ударов.

Местные жители утверждают, 
что незадолго до «представления» 
в ночном небе было слышно ха-
рактерное для «Гераней» жужжа-
ние. Первые сообщения о взрывах 
появились в пабликах примерно в 
23.00 по Москве. В это же время 
администрация города запустила 
сигнал воздушной тревоги.

КОМАНДОВАНИЮ 
ПРИЛЕТЕЛО

В День защитника Отечества 
пресс-служба Минобороны Рос-
сии порадовала нас новостями не 
только про Улаклы. Также стало 
известно, что у вражеской армии 

поубавилось командиров, и это 
ещё не всё. 

«Нанесено поражение инфра-
структуре военных аэродромов, 
местам проведения сборов руко-
водящего состава ВСУ и подго-
товки операторов беспилотных 
летательных аппаратов, складам 
горючего, а также пунктам вре-
менной дислокации вооружённых 
формирований Украины в 142 рай-
онах», – подчеркнули представите-
ли ведомства.

Врагу прилетало из всего, 
что может наносить поражение 
удалённо: были задействованы 
оперативно-тактические ракет-
ные комплексы «Искандер», кры-
латые ракеты авиационного и 
наземного базирования, тяжёлая 
ствольная артиллерия. При этом 
наши расчёты ПВО перехватили 
четыре управляемые авиацион-
ные бомбы Hammer, снаряд ре-
активной системы залпового огня 
HIMARS производства США и 73 
беспилотника различного назна-
чения.

В целом с 15 по 21 февраля 
технично денацифицировались 
объекты газово-энергетической 
и портовой инфраструктуры «не-
залежной», а также электропод-
станции, обеспечивающие работу 
военно-промышленного комплекса 
противника.

Т72 НАШЁЛ, 
ЧТО ИСКАЛ

Экипаж танка Т-72Б3М «за-
падной» группировки войск стёр с 
лица земли замаскированные по-
зиции и личный состав противника, 
сообщили в Минобороны.

«На одном из направлений 
СВО в ЛНР в ходе разведыва-
тельных мероприятий были 
обнаружены замаскированные 
позиции и скопление живой 

силы противника. Получив ко-
ординаты целей, экипаж тан-
ка Т-72Б3М 59-го танкового 
Люблинского полка 20-й гвар-
дейской общевойсковой армии 
группировки войск «Запад» не-
замедлительно выдвинулся на 
огневую позицию. После наведе-
ния танка на цель военнослужа-
щие выполнили стрельбу 125-мм 
снарядами по целям на дистан-
ции более 5 километров», – рас-
сказали военные.

В ведомстве добавили, что кор-
ректировал экипаж Т-72 оператор 
разведывательного БПЛА. Так что 
цели были денацифицированы 
точно и с минимальным расходом 
боеприпасов. Накидав ВСУ, боевая 
машина выполнила противоогне-
вой манёвр и ушла с линии огня.

«Благодаря мужественным 
действиям танкистов подразде-
ления ежедневно продвигаются 
метр за метром, что позволяет 
зачищать и занимать опорные 
пункты ВСУ», – заключили в МО.

Сергей ДЗЕРЖИНСКИЙ

Праздник удался

Российские расчёты ПВО перехватили четыре 
управляемые авиационные бомбы Hammer, снаряд 

реактивной системы залпового огня HIMARS 
производства США и 73 беспилотника

различного назначения.

Наши штурмовики активно работают над пробитием 
обороны противника на Красноармейском 

направлении. Конечно, боевики киевского режима 
пытаются контратаковать, но шансов нет: обстановку 

полностью контролируют русские воины.

  «Искандером» – по местам дислокации укронацистов
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Зачистку 
инфраструктуры 

оппонентов армия 
России начала 

10 октября теперь 
уже далёкого 2022 
года. Наши войска 
атакуют объекты 

энергетики, оборонной 
промышленности, 

военного управления, 
связи, сборочные 

цеха БПЛА по 
всей территории 
«незалежной».



8
Донецкий кряж   26 февраля 2025 года   № 6 (19)НА СТРАЖЕ РОДИНЫ

2022 год 
НЕПРОСТЫЕ РЕШЕНИЯ

Начало СВО было положено задолго 
до 2022 года и проистекало из завершения 
горячей фазы конфликта в Донбассе 2014–
2015 годов. Тогда, после закрытия «Дебаль-
цевского котла», Россия подписала вместе с 
западными партнёрами и Украиной Вторые 
минские соглашения, которые ни Запад, ни 
тем более Киев не собирались исполнять, 
Украиной и её кураторами в Европе и Шта-
тах полученная передышка использовалась 
с лихвой. Обстрелы городов ДНР и ЛНР про-
должались, линия соприкосновения сторон 
обустраивалась самыми современными си-
стемами укреплений, Киев готовил войска 
для окончательного решения донбасского 
вопроса.

В итоге, Москва приняла судьбоносное 
решение. 21 февраля 2022 года президент 
РФ Владимир Путин признал ДНР и ЛНР 
правомочными субъектами международных 
отношений. А уже 24 февраля Вооружённые 
силы РФ пересекли границу Украины и на-

чали специальную военную операцию. Клю-
чевой целью СВО Россия обозначила деми-
литаризацию и денацификацию киевского 
режима.

В первые недели конфликта ВС РФ до-
бились значительных успехов, действуя на 
нескольких направлениях одновременно. 
Так, на южном направлении российские 
войска быстро взяли под контроль Херсон и 
вышли к окраинам Запорожья. В затяжных 
боях российская армия и армейский корпус 

ДНР взяли под контроль Мариуполь и Бер-
дянск, тем самым прорубая сухопутный ко-
ридор в Крым.

На севере армия РФ подошла к Киеву и 
Харькову, создав угрозу взятия под свой кон-
троль ключевых украинских городов.

Параллельно шло полное освобожде-
ние территории ЛНР: силами армии России 
и прибывших из Африки штурмовых под-
разделений ЧВК «Вагнер» была взломана 
оборона ВСУ в районе Попасной, где укра-
инские силовики выстроили мощнейший 
укрепрайон. Уже к лету российские войска 
и силы ЛНР установили контроль над Севе-
родонецком и Лисичанском, что позволило 
укрепить позиции в Донбассе, а доброволь-
цы из состава ЧВК «Вагнер» освободили 

Светлодарск и продвинулись к окраинам 
Артёмовска (Бахмута).

Роковой момент для СВО наступил уже 
летом 2022 года.  Украина сорвала Стамбуль-
ские договоренности, по которым российская 
армия отошла от Киева, Сум и Чернигова. 
ВСУ, собрав в кулак свежие силы и заручив-
шись военной поддержкой западных стран, 
в сентябре 2022-го развернули активные 
боевые действия в Харьковской области, 
зашли в Изюм, Балаклею и Купянск. Россий-
ские войска перегруппировались на восток, 
на линию Сватово – Кременная, где начали 
укреплять оборону. В ноябре 2022 года ото-
шли из Херсона на левый берег Днепра. Киев 
показывал всеми средствами: никаких дого-
воренностей с ним быть не может, он будет 
сжигать собственное население до последне-
го украинца, как и обещал Зеленский.

Чуть ранее Москва приняла решение 
начать частичную военную мобилизацию. С 
конца сентября ряды нашей армии пополни-
лись сотнями тысяч новых бойцов. Киев же 
начал готовиться к контрнаступлению.

И пока ВС РФ спешно создавали глу-
бокую эшелонированную оборону на воз-
можных направлениях главного удара – су-
хопутном переходе в Крым – на Донецком 
направлении закрутилась «Бахмутская мя-
сорубка».

Неизбежная Русская Весна

  Z – значит, Победа!

2023 год  
КОРЕННОЙ ПЕРЕЛОМ

План спецоперации, изначально 
предполагавший прорыв к Славянску в 
ДНР и на административные границы 
Народной Республики (к тому моменту 
присоединившейся к РФ вместе с ЛНР, 
Запорожской и Херсонской областями), 
был изменён. Было ясно: необходимо 
во что бы то ни стало укрепить линию 
фронта, чтобы сдержать контрнаступле-
ние ВСУ.

И тут Зеленский оказал нашей армии 
неоценимую помощь. Опасаясь про-
рыва в Артёмовске, он в панике бросил 
туда огромные людские резервы. Луч-
шие силы, которые предназначались 
для проведения «контрнаступа». Одна-
ко силы «вагнеров», укомплектованные 
добровольцами из числа заключённых в 
рамках «Проекта К», продолжали посте-
пенное продвижение внутри городской 
агломерации. Украинская армия стреми-
тельно теряла боевой потенциал, сжигая 
свою войсковую элиту.

Бои за Артёмовск были окончены в 
мае 2023 года полным освобождением 
города. Согласно дошедшим до нас циф-
рам, ВСУ в ходе «Бахмутской мясорубки» 
потеряли от 50 до 70 тысяч убитыми, 
столько же – ранеными; общее же чис-
ло потерь украинской армии там только 
предстоит выяснить.

Когда ВСУ все же начали разрекла-
мированный «контрнаступ» и предпри-
няли попытку прорыва в Запорожье, 
выступив в районе Работино, оказа-
лось, что стратегический момент был 
потерян. Мало того, что украинские 
войска уже испытывали кадровый го-
лод – новая техника, поставленная за-
падными сторонниками Киева, напары-
валась на мощную линию обороны ВС 
РФ и уничтожалась в затяжных боях.

Провал «контрнаступа» переломил 
ход СВО. Украинские силы уже были не-
способны на мощный рывок.

Попытки диверсионных набегов на 
территорию РФ в Белгородской и Кур-
ской областях создавали тогда лишь 
локальные проблемы для российской 
армии и быстро купировались, принося 
ВСУ как имиджевые затраты, так и ре-
альные потери в численности.

Ровно три года назад, 24 февраля 2022 года мы вступили в новую 
эпоху. Объявив о начале специальной военной операции по 
принуждению киевского режима к миру, Россия начала нелёгкий 
путь к восстановлению нарушенной справедливости по отношению к 
русским людям в Донбассе. Спустя три года, Россия громко заявила о 

себе как о сильном и уверенном государстве. Мы все прошли череду 
побед и «непростых решений». Ну а украинский режим оказался 
на грани полного разорения. О том, какие ключевые события 
специальной военной операции мы пережили за эти три года, а также 
чего нам стоит ожидать от 2025 года, поговорим в нашем материале.

  Братство подразделений во имя единой цели

  Честь превыше смерти!

  2022 год. Мариуполь. Тактику «выжженной зем
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  Передышка перед следующим рывком вперёд

Александр Перенджиев, 
доцент РЭУ им Г. В. Плеханова, 
член экспертного совета «Офицеры России»: 

«В самом начале Россия серьёзно недооценивала про-
тивника. Москва рассчитывала, что при всех имею-
щихся силах и средствах соседи долго сопротивлять-
ся не будут. Но мы не учли, что Запад окажет Киеву 
такую мощную поддержку. Без неё СВО действительно 
могла закончиться в 2022 году. К этому всё шло, был 
успешный штурм Мариуполя. Да, было тяжело, но за-
данный темп продвижения позволил освободить от 
боевиков киевского режима большую часть террито-
рий ДНР и ЛНР, а также Запорожскую и Херсонскую 
области.
Однако потом, в конце лета – начале осени 22-го, прои-
зошёл надлом. И нам пришлось вести переоценку дей-
ствий противника, который питался западным воору-
жением и техникой, деньгами, наёмниками. Ну а мы 
всегда думали, что капитализм – это только за деньги. 
И сейчас Дональд Трамп начал спрашивать, кто будет 
компенсировать затраты на Украину. Хотя остальные 
страны НАТО этим вопросом даже не задаются.
И тут стоит вспомнить, как нам пришлось справляться 
– мобилизация, отступление, дальше было живитель-
ное продвижение вперёд, Соледар и Бахмут (Артё-
мовск). Было переосмысление того опыта и тактик, 
которые вырабатывались в Сирии. Воевать-то прихо-
дилось с невероятно сильным противником, которо-
го полностью снабжает НАТО. В определённом смыс-
ле мы получили уникальный опыт реальной войны 
со всем Североатлантическим альянсом. Причём не 
только с его вооружением и военной техникой, но и с 
генералами, обученными офицерами.
Уже в 2023 году мы стали наращивать Вооружённые 
силы, и прежде всего наши наступательные груп-
пировки в зоне СВО. Мы начали действовать от того, 
что люди, получившие реальный боевой опыт, стали 
инструкторами. При этом парни не просто стараются 
заткнуть недостающие кадровые резервы, они реально 
пытаются научить, ввести готовые войска.
Следующий этап – 2023–2024 годы: модернизация са-
мого оружия, вооружения и военной техники, уже 
с учётом огромного количества беспилотных лета-
тельных аппаратов. Появились новые тактики, мы 
научились сжигать западные танки и БМП, все ждали 
появления F-16. И правильно говорил сначала Песков, 
а затем и сам президент: западная помощь ничего не 
изменит, мы победим.
Если говорить о будущем, то считаю, что задача, ко-
нечно, не только в постоянном продвижении, потому 
что постоянное продвижение, даже результативное – 
медленное. Нам же не хватает проведения десантных 
операций, как воздушно-десантных, так и морских. У 
нас сейчас десантники и морпехи воюют как обычные 
пехотинцы. Да, они очень эффективны, уничтожают 
врага, его танки. Но нам нужно, чтобы не только ра-
кетные удары наносились вглубь врага, но и была вы-
садка десанта, с последующим взятием под контроль 
определённых плацдармов.
Ничего нового здесь нет, так было в Великую Отече-
ственную войну. И, собственно говоря, все наши на-
ступательные операции тогда сопровождались высад-
ками десантов. Вот как раз в боях за Украину, начиная 
с освобождения Крыма, Одессы и так далее. Сегодня 
нам тоже нужно забрасывать в тыл врага наших ди-
версантов, десантников, разведчиков, специальные 
отряды в общем.
Это бы позволило серьёзно упростить занятие терри-
торий нашим основным войскам. К тому же проби-
ваться в лоб – получается тоже очень медленно. А нам 
надо продвигаться быстро сейчас. Тем более Год за-
щитника Отечества, 80-летие Победы. И нам, конечно, 
нужен к маю более явный результат. Поэтому нам не 
обойтись без вот этих десантных операций».

Компетентно

НА СТРАЖЕ РОДИНЫ

2024 год 
«ТРЁХМЕРНАЯ ВОЙНА»

Спасала ВСУ от полного краха 
лишь тактика «городов-крепостей». 
Населённые пункты в Донбассе и За-
порожье превратились в центры глу-
хой обороны, в которых солдаты ВСУ 
могли надолго закрепиться. Но Россия 
уже не собиралась сдерживаться, ар-
мия шла вперед.  Положение украин-
цев усугубляли ошибки собственного 
командования, вкупе с кадровым го-
лодом и «бусификацией» населения.

Сказало своё слово и развитие во-
оружения: на фронтах СВО всё чаще 
применялись беспилотники, как с од-
ной, так и с другой стороны. Общее ис-
пользование БПЛА изменило характер 
боевых действий – то, что наш коллега 

Александр Харченко назвал «трёх-
мерной войной», когда военным при-
ходится учитывать не только то, что 
происходит на земле, но и учитывать 
действия в воздушном пространстве.

В декабре 2023 года российские 
войска полностью взяли под кон-
троль Марьинку – важный укрепрай-
он ВСУ на подступах к Донецку, что 
позволило улучшить оперативную об-
становку на Донецком направлении 
и создать условия для дальнейшего 
наступления.

В феврале 2024 года ВС РФ завер-
шили штурм Авдеевки: важный, мощ-
но укреплённый узел обороны ВСУ, ко-
торый враг готовил к боям восемь лет. 
Именно отсюда Донецк больше всего 
подвергался обстрелам.

Российская армия отбила атаки 
ВСУ на флангах под Артёмовском и 
начала операцию по освобождению 
населенного пункта Часов Яр – следу-
ющей точки на пути к Славянску.

На фоне стратегической стаби-
лизации линии фронта российские 
войска перешли к поступательному 
продвижению и уверенным такти-
ческим успехам. С февраля 2024-го 
наши бойцы освободили Новогро-
довку, Угледар, Селидово, Курахово, 
а счёт освобождённых сёл и посёл-
ков поменьше идёт на десятки. Един-
ственным же локальным успехом ВСУ 
стал прорыв в Курской области, куда 
на кураже камикадзе были направле-
ны последние боеспособные резервы 
украинской армии.

2025 год 
ВЕСНА НЕИЗБЕЖНА

С наступлением нового 2025 года бои на фронтах СВО 
не стихают. На Херсонщине армия РФ тренируется по наве-
дению понтонных переправ, расширяется плацдарм к севе-
ру от Купянска, идут бои за Покровск.

И уже сейчас понятно: перевернуть игру в свою сто-
рону Украина уже физически не способна. Да и само 
время стремительно работает против киевского режима. 
СВО, по сути, стала первой костяшкой в глобальном «эф-
фекте домино», который прямо сейчас накрыл Запад. 
Европейские лидеры кровожадно требуют от Киева во-
евать «до последнего украинца». Но глобальные изме-

нения в политике Штатов с приходом к власти Дональда 
Трампа уже ведут к возобновлению диалога с Россией и 
окончанию конфликта. Киев же поставил на карту воен-
ной агрессии свою собственную шкуру – и проиграл по 
всем фронтам.

Впереди – новые бои, новые продвижения и новые про-
рывы. Как отметил Верховный главнокомандующий РФ 
Владимир Путин, «весна неизбежна». Тогда он говорил про 
более бытовые аспекты, но суть похожа. Перед Россией – 
крепкой, уверенной в своих действиях и силах – встанут но-
вые вызовы, которые мы обязательно преодолеем.

Три года СВО, при всех опасностях нашего пути, этот 
факт с лихвой доказали.

мли» укронацисты заимствовали у фашистов
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Николай АНДРЕЕВ, писатель, журналист, военный аналитик
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Группа «Зверобой» – московская по прописке, но донбасская по духу. Их музыка, 
словно мост между столицей и Новороссией, стала гимном надежды для тех, 
кто верит в возрождение родного края. Песни «Эти русские», «Едут-едут БТРы», 
«Тропиночка» любимы многими нашими земляками. В эксклюзивном интервью 
«Донецкому кряжу» музыканты рассказали, как боль утрат и любовь к Родине 
превратились в песни, которые сегодня звучат на улицах освобождённых городов.

МУЗЫКА НА РАЗРЫВ
В мае 2022-го музыканты приехали в 

разрушенный Мариуполь. В памяти соло-ги-
тариста команды Алексея Иовчева он был 
городом детства и юности, залитым солнцем. 
Здесь он родился и вырос. И когда мужчина 
увидел знакомые улицы в руинах, опалённые 
огнём, он не сразу смог подобрать слова.

«Мы все замолчали. Когда вышли из 
автобуса, где до этого что-то шумно об-
суждали, мы замерли и просто стояли. 
Углубившись в кварталы города, подошли к 
дому моей бабушки. В квартиру, где я жил. 
Увидели там людей. Причём люди эти были 
на удивление полны оптимизма для такой 
ситуации. Чего мы, честно говоря, даже не 
ожидали. И нам стало понятно, что город 
будет жить. Вопреки украинской пропа-
ганде о том, что Мариуполя больше нет и 
там некого якобы больше спасать, нечего 
восстанавливать, мы увидели своими гла-
зами, что всё не так. Мариуполь есть. Да, 
он сильно пострадал, он изранен, но он жив. 
Там есть, что восстанавливать, а главное 
– ради кого», – вспоминает музыкант.

Сегодня, спустя три года, в городе вос-
становлены сотни объектов – жилые дома, 
школы, больницы. И на открытии некоторых 
из них звучит песня «Зверобоя» – «Мой Ма-
риуполь». Она действительно выстрадана им, 
ведь во время боёв в городе оставались ро-
дители и брат музыканта.

«Эту песню я писал в апреле 22-го. Ис-
пытывал светло-щемящие чувства из дет-
ства вперемешку с болью. Когда я начинал 
писать эту песню, я не знал судьбы моих ро-
дителей. И так сложилось, что когда я уже 
её завершал, узнал, что они живы. Но ещё 
достаточно долго, больше месяца, не была 
известна судьба моего брата. Он тоже жив, 
слава Богу, но был в плену у азовцев*. Всё 
закончилось хорошо. Просто об этом я уз-
нал много позже», – рассказывает Алексей.

Его история перекликается с судьбами 
семей, разлучённых войной. С момента осво-
бождения в город вернулись сотни тысяч ма-
риупольцев. Но тогда, весной 2022-го, Иовчев 
словно писал музыку на разрыв:

«Я осознавал, что эту песню будут слу-
шать потом тысячи людей. И среди них 
– жители Мариуполя и те, кто его освобо-
ждал. Это будет не только в моменте, но 
и через годы. Как воспримут каждое слово, 
каждый посыл? Позже, после написания, я 
устроил себе проверку. Попытался абстра-
гироваться от эмоций и холодным взглядом 
оценить, что получилось. Но всё равно не 
смог сделать это беспристрастно».

Композиция прошла «семейный ценз» и 
прослушивание коллегами без правок – ред-
кий случай для группы. Сегодня «Мой Мариу-
поль» стал частью городской жизни:

«Моя школьная учительница, кото-
рая выжила и работает сейчас, говорит: у 
каждого второго ученика песня стоит на 
звонке. Школьники, студенты, творческая 
молодёжь часто просят «минусовку» для 
мероприятий. Я никогда не отказываю – 
это для меня лестно».

КОНЦЕРТЫ ДРУГИЕ, ЛЮДИ  
ПРЕЖНИЕ

Музыканты рассказали: концерты, с ко-
торыми они приезжают в Донбасс, с начала 
СВО стали другими. Много народу в одном 
месте собирать нельзя, так что возможности 
сыграть в парке им. Щербакова или в Горлов-
ке нет.

«Раньше мы на площади в Донецке игра-
ли много раз к 9 Мая почти каждый год, – 
вспоминает солист Александр Носков. – 
Сейчас играем в блиндажах для бойцов. 
Мирным жителям – небольшие концерты 

в школах. Но стараемся делать это чаще. 
Что касается наших защитников, если 
раньше мы выступали для ополченцев, до-
бровольцев, то сейчас приходят и наши мо-
билизованные, кадровые военные. Они все 
для нас – русские люди. Ведь сам Донбасс 
– это русская земля. Мы это поняли с са-
мого начала, с самой нашей первой поездки 
в 2015 году».

Музыканты уверены: для жителей приф-
ронтовых территорий важен контакт с «боль-
шой землёй».

«Они не должны себя чувствовать по-
кинутыми. Поэтому здорово, что у нас 
и у других артистов есть возможность 
поддерживать людей. Мы это поняли ещё 
в первые наши приезды. Когда общались 
с местными в Донецке, они спрашивали: 
что-то у вас речь какая-то не местная, вы, 
дескать, откуда? Мы говорим – из Москвы. 
Они нас так горячо благодарили! И мир-
ных, и обязательно к нашим военным надо 
ездить, их поддерживать. Потому что во-
евать – это тяжелый труд. Ну а если есть, 
что спеть, когда у нас есть песни от чи-
стого сердца, так это вдвойне здорово», – 
уверен Носков.

МОСТИК МОСКВА  
ДОНБАСС

Кстати, никакого противоречия между 
московской пропиской и донбасским духом 
у коллектива нет. Наоборот. Здесь полная 
гармония. Основатели коллектива окончили 
Российскую академию музыки им. Гнесиных, 
это альма-матер музыкантов. Там была за-
ложена профессиональная основа, которая 
помогла коллективу превратить личную боль 
и веру в песни-гимны. И держать высокую 
планку, о чём они всегда напоминают в ин-
тервью.

«У нас были замечательные, очень 
опытные преподаватели, которые в нас 
много вложили, – рассказал Носков. – Они 
дали мощный фундамент для становления 
нас как музыкантов. Дима (Сосов) четыре 
года учился играть на басу, я учился петь. 

Это дало свои плоды. Это наш запас проч-
ности. Он помогает и во время высту-
плений, и во время работы над песнями. 
Мой преподаватель Владимир Иванович 
Коробка со мной уделял внимание имен-
но сочинительству песен. Ведь я ещё в 
училище приносил свои композиции. И ему 
с ними было интереснее работать, чем с 
каким-то «фирменными», чужими. Поэто-
му, когда я говорю «высокая планка» – речь 
про профессиональный уровень исполне-
ния».

Миссию проекта Александр определил 
для себя давно. В первую очередь ребята хо-
тят приносить пользу своей Родине. И, конеч-
но, менять мир к лучшему.

А Дмитрий Сосов, бас-гитарист, автор 
текстов и музыки, уверен: название «Зверо-
бой» чётко отражает суть коллектива.

«Здесь и дух свободы (индейцы Фе-
нимора Купера), и связь с природой (чу-
дотворное лекарственное растение), и 
наша героическая история (самоходная 
артиллерийская установка ИСУ-152 «Зве-
робой»), – перечисляет музыкант. – В на-
звании «Зверобой» столько правды, бла-
городства и отваги, что мы носим его с 
гордостью».

Что касается высокой планки, то она, 
уверен Сосов, выставлена не только Гнесин-
кой.

«Мы опираемся на богатейшее песенное 
наследие советских поэтов и композиторов, 
создавших такое количество шедевров, что 
мы не вправе проходить мимо. Мы вдохнов-
ляемся советской песней, мы по-настояще-
му – поклонники и знатоки этого уникаль-
ного жанра. А Гнесинское училище научило 
нас разбираться в музыке, воспитало в нас 
хороший музыкальный вкус, – рассказал он. 
– А наша главная идея – любовь к Родине, 
воспитавшей нас и отдавшей нам всё самое 
лучшее. Любовь к неисчерпаемой истории, 
каждая страница которой – правда. Любовь 
к великому многонациональному народу, ко-
торый больше всего на свете гордится сво-
им единством».

Наталия ХВОРОСТЬЯНОВА

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«Зверобой» – рок-группа из Москвы. Мо-
ментом основания группы коллектив счи-
тает выход своего первого альбома «Жив» 
в 2008 году. Музыкальный стиль «Зверо-
боя» – русский рок. Участники коллек-
тива занимают активную гражданскую и 
патриотическую позицию. За годы работы 
«Зверобой» стал популярен среди людей, 
для которых Родина – не пустой звук.
Состав:
Александр Носков – вокал, ритм-гитара 
(автор музыки и текстов)
Дмитрий Сосов – бас-гитара, бэк-вокал 
(автор музыки и текстов)
Алексей Иовчев – соло-гитара, бэк-во-
кал (автор музыки и текстов)
Сергей Кифак – барабаны

Досье ДК

Московский голос Донбасса 

«Когда начинал писать эту 
песню, не знал судьбы моих
родителей. И так сложилось, 
что когда я уже её завершал, 
узнал, что они живы. Но ещё 

достаточно долго, больше 
месяца, не была известна 

судьба моего брата».

«Они все для нас – русские 
люди. Ведь сам Донбасс – 

это русская земля».

«Общались с местными 
в Донецке, они спрашивали: 
что-то у вас речь какая-то не 
местная, вы, дескать, откуда? 

Мы говорим – из Москвы. Они 
нас так горячо благодарили!»

  «Зверобой» – выступление перед бойцами СВО
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* – запрещённая в России террористическая организация
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Речи Зеленского с момента вступления 
в должность Дональда Трампа звучат 
всё безумнее. То он хочет «альтерна-
тивный НАТО военный союз», где все 
участники будут спонсировать Украи-
ну. То российские замороженные ак-
тивы. То не отдавать Штатам долги. То 
«меняться с Россией территориями». 
Всё это может говорить о серьёзных 
психических проблемах главы киевско-
го режима. Тем более что косвенные 
тому доказательства озвучивает Все-
мирная организация здравоохранения.

«У НАС БУДЕТ СВОЁ НАТО»
Активный переговорный процесс меж-

ду Россией и США, в том числе и по вопросу 
Украины, вызывает всестороннюю и самую 
бурную реакцию. Некоторые европейские 
чиновники, типа председателя Мюнхенской 
конференции по безопасности Кристофа 
Хойсгена, плачут. Западные СМИ пишут о 
том, что «США бьют всех в спину и обеспечи-
вают победу Путина».

Но выделяется на этом фоне нынешний 
глава киевского режима Владимир Зелен-
ский, который за последние несколько дней 
сделал ряд очень интересных заявлений, 
часть из которых можно назвать откровенно 
безумными.

В частности, как пишет Telegram-канал 
«Sputnik Ближнее зарубежье», в минувший 
понедельник, 24 февраля, Зеленский заявил 
о том, что если Украина не войдёт в НАТО, то 
создаст свой собственный альтернативный 
альянс.

«Нам нужно обеспечить такое финан-
сирование, контингенты и оборонное про-
изводство, которые будут означать гаран-
тированный мир. Сможем ли мы сделать 
это сами? Нет», – переживает главарь киев-
ского режима.

Вообще, если говорить про военные 
альянсы, то помимо НАТО подобных структур 
в мире не так уж и мало. Даже некоторые 
западные страны создают альтернативы Се-
вероатлантическому блоку. Такие, например, 
как AUKUS – альянс США, Британии и Ав-
стралии, чтобы «противодействовать китай-
ской угрозе». Правда, каких-то новостей про 
это объединение в последние месяцы нет.

Чисто теоретически подобный альтерна-
тивный «военно-политический блок» был бы 
даже возможен. Туда могла бы войти та же 
Британия, которая вопреки всему «поддер-
живает Украину», а если говорить прямо, то 
воюет украинскими руками с Россией. Всё 
как положено – до последнего украинца. По-
мимо Британии, кстати, там органично смо-
трелся бы клуб восточноевропейских русофо-
бов типа Польши и стран Прибалтики.

Нюанс только в том, что у этих государств 
не очень хватает денег на самих себя, не го-
воря уж о том, чтобы систематически «под-
держивать Украину».

ОЧЕНЬ ХОЧЕТСЯ ДЕНЕГ
Вообще, конечно, запросы на поддержку 

и финансирование Украины у господина Зе-
ленского серьёзные. В частности, 23 февраля 

он дал пресс-конференцию, которая трансли-
ровалась на платформе YouTube. И там оз-
вучил, что для «обеспечения безопасности» 
ему потребуется немедленное вступление 
страны хотя бы в ЕС, финансирование Запа-
дом украинской армии в размере 800 тысяч 
солдат, наличие иностранного военного кон-
тингента на территории страны, а также за-
крытое западными партнёрами для России 
небо над Украиной.

Самым забавным тут, конечно, стал пункт 
о вступлении в ЕС. Стоит просто вспомнить, 
что одной из главных причин Майдана в 
2014 году как раз и была пресловутая «ев-
роинтеграция». Которой за все эти годы даже 
близко не случилось.

Почему пан Зеленский считает, что в 2025 
году что-то кардинально изменится в этом 
вопросе – решительно непонятно.

Кстати, про численность армии в 800 
тысяч – тоже хорошо. Просто для сравнения 
вспомним, что по данным на 2024 год армия 
Германии, самой мощной экономики Европы, 
составляла 177 тысяч человек. Во Франции 

за тот же период, включая силы жандарме-
рии и вспомогательных подразделений – 203 
тысячи человек.

А численность армии Украины до Май-
дана, то есть на конец 2013 года, равнялась 
примерно восьмистам тысячам. И Украина 
более или менее содержала этот контингент 
сама. Но «евроинтеграция» так прошлась по 
этой стране, что теперь собственную армию 

Украина содержать не может, но очень хочет 
– за чужой счёт.

Безотносительно этих интересных пред-
ложений по внешнему финансированию ВСУ 
Зеленский претендует ещё и на все заморо-
женные на Западе российские активы. В рам-
ках всё того же выступления 23 февраля он 
заявил:

«Это наши деньги. Именно наши деньги, 
а не наши с партнёрами».

Кстати, в категорию «наши деньги» у 
Зеленского перешло и американское фи-
нансирование. Стоит напомнить, что До-
нальд Трамп сейчас говорит о том, что 
Украина должна Штатам порядка пятисот 
миллиардов долларов. И отдать их Киев 
может, например, редкоземельными иско-
паемыми.

Однако договор о редкоземах уже во вто-
рой своей редакции Зеленский не подписы-

вает. А деньги, полученные ранее из Вашинг-
тона, воспринимает как «гранты».

«Я не готов отдавать 500. И даже 100 
я не готов фиксировать, потому что я не 
буду признавать гранты как долги. Мы не 
должны отдавать долг, который будут 
выплачивать десять поколений украинцев», 
– заявил он на одной из недавних пресс-кон-
ференций.

Тем временем легитимность киевского 
главы ставят под сомнения не только в Крем-
ле, но и в собственной Раде. В присутствии 
еврокомиссаров поддержку постановления о 
продлении полномочий Зеленского вырази-
ли всего 218 парламентариев. Необходимый 
минимум голосов был – 226. Об этом сооб-
щает ТАСС со ссылкой на депутата Ярослава 
Железняка. В общем, позор на всю Европу. А 
что касается Штатов, то Дональд Трамп ещё 
раньше назвал киевского главаря «диктато-
ром с рейтингом 48 процентов».

ПРОБЛЕМЫ 
С ГОЛОВОЙ

В сухом остатке конфликт между Украи-
ной и нынешним руководством США плано-
мерно нарастает. При этом господин Зелен-
ский генерирует предложения, которые чем 
дальше, тем больше отрываются от объек-
тивной реальности. Здесь ещё стоит вспом-
нить, что уже некоторое время глава киев-
ского режима озвучивает идеи по «обмену 
территориями». Он что-то хочет выменять у 
России на ту часть Курской области, которая 
пока ещё занята контингентом ВСУ. Интерес-
но, что если ранее он говорил о «возврате к 
границам Украины образца 1991 года», то те-
перь не конкретизирует.

Впрочем, все эти заявления, как было 
сказано выше, действительно похожи на 
бред сумасшедшего. И, внезапно, не просто 
похожи, а, весьма возможно, являются тако-
выми в клиническом смысле этого слова.

По последним данным Всемирной орга-
низации здравоохранения, 46 % украинцев 
сейчас имеют те или иные виды психических 
расстройств. Что интересно, ещё в 2023 году 
таковых было 22 % населения. Так что пе-
чальные тенденции тут прослеживаются са-
мым явным образом. И Зеленский в данном 
случае просто отражает общую картину. И 
это, кстати, ещё один важный момент, кото-
рый объясняет проблемы с легитимностью 
нынешнего главы киевского режима. Он мо-
жет оказаться попросту неадекватен.

Александр ЧАУСОВ,
публицист,

 кандидат исторических наук

По последним данным 
Всемирной организации 
здравоохранения, 46 % 

украинцев сейчас имеют те 
или иные виды психических 
расстройств. Что интересно, 

ещё в 2023 году таковых 
было 22 % населения. Так 

что печальные тенденции тут 
прослеживаются самым явным 
образом. И Зеленский в данном 
случае просто отражает общую 

картину.

А численность армии Украины до Майдана, то есть на конец 2013 
года, равнялась примерно восьмистам тысячам. И Украина более 
или менее содержала этот контингент сама. Но «евроинтеграция» 

так прошлась по этой стране, что теперь собственную армию 
Украина содержать не может, но очень хочет – за чужой счёт.

СЛЕДИТЕ ЗА РУКАМИ…
В 2022 году в Вашингтоне был принят 
закон о ленд-лизе в защиту «демокра-
тии» на Украине, который предпо-
лагает, что страна-получатель будет 
оплачивать только то оборудование, 
поставленное по ленд-лизу, которое 
осталось после окончания войны.
1 октября 2023 года закон утратил силу 
в связи с окончанием 2023-го финансо-
вого года США. Закон не был применён 
на практике. Однако его функции были 
заменены аналогичными программа-
ми поддержки. Иными словами, долж-
на или нет Украина Штатам преслову-
тые 500 миллиардов долларов – вопрос 
«в подвешенном состоянии».

Кстати

Влажные фантазии 

  Куда бы мне лучше затянуть Украину? 

Зеленского
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Владимир Путин бросает геополитический вызов Западу: редкоземельные ресурсы 
и алюминиевая сделка со США могут стать новыми козырями Кремля. Пока 
Европа остаётся всё дальше «за бортом», американским компаниям придётся 
признать российские территории – или потерять доступ к стратегическим 
материалам. В тени переговоров – судьба Украины, чья государственность 
балансирует между колонизацией и распадом. Как говорится, за что боролись…

ПОЛИТИЧЕСКИЕ РЕДКОЗЕМЫ
В рамках большого интервью Павлу Зару-

бину Владимир Путин заявил о возможности 
предоставления американским компаниям 
лицензий на добычу редкоземельных ископа-
емых на территории России. Причём, что важ-
но, на территории Донбасса и Новороссии.

Здесь стоит обратить внимание на кон-
текст слов российского лидера. Даже до на-
чала СВО в нашей стране систематическая 
добыча редкоземельных ресурсов шла не то 
чтобы бурно.

На днях в интервью «РИА Новости» про-
мышленный эксперт Леонид Хазанов заявил:

«У нас на сегодняшний день эксплуати-
руется только одно – Ловозёрское место-
рождение, которое принадлежит «Роса-
тому». Многие годы реализуется проект 
освоения Томторского месторождения, но 
пока особого прорыва там не было».

Но это, понятное дело, явно не повод до-
пускать к своим ресурсам американцев. А что 
тогда повод?

Снова обратим внимание, что Владимир 
Путин выделил как перспективные террито-
рии для подобного сотрудничества именно 
Донбасс и Новороссию. То есть «новые регио-
ны». Или, как ещё говорят, исторические. Но в 
любом случае – не признанные со стороны За-
пада вообще и США в частности. И если Трамп 
захочет работать с Россией по редкоземель-
ной теме, то Вашингтону волей-неволей при-
дётся не только снимать часть антироссийских 
санкций по ресурсам, но и официально при-
знавать эти территории российскими. Потому 
что договор, если и будет заключён, то именно 
с Россией. И именно на добычу российских ре-
сурсов на российских территориях.

Признание это придётся делать как ми-
нимум надолго. Потому что редкоземельные 
ресурсы разрабатываются и добываются 

даже не годами, а десятилетиями. И если при 
очередной смене власти в Вашингтоне Шта-
ты решат «всё переиграть», то это будет уже 
двусторонний процесс, где убытки сразу же 
понесут и американская промышленность, и 
сфера высоких технологий.

Трампу, стоит напомнить, редкоземель-
ные ресурсы нужны для глобального проекта 
по созданию дата-центров по всей стране, 
которые в теории будут развивать и обеспе-
чивать работу «общего ИИ» (общего не в 
смысле для всех, а максимально многофунк-
ционального). Создание которого, в теории, 
сопоставимо, а то и превосходит по важности 
создание ядерной бомбы.

НЕ ПРОСТО АЛЮМИНИЙ
Следующий важнейший момент в тези-

сах президента России – это те самые два 
миллиона тонн алюминия.

«Если будет принято решение открыть 
американский рынок для наших производите-
лей, то мы могли бы примерно два миллиона 
тонн в год на американском рынке продать. 
Это не повлияло бы существенным образом 
на формирование цены. Но всё-таки оказало 
бы сдерживающее влияние на стабилизацию 
цены», – отметил Владимир Путин.

Здесь стоит напомнить, что 24 февраля 
2025 года Евросоюз принял 16-й пакет анти-
российских санкций, в котором, помимо проче-
го, фигурирует запрет на поставки алюминия.

Что не отменяет необходимости для Ев-
ропы этого материала, который нужен и для 
авиапромышленности, и для всё той же сфе-
ры высоких технологий. Где же будет заку-
пать Европа этот самый алюминий? Правиль-
но, в США. Втридорога.

Но эти проблемы Европейского Союза 
Москву не интересуют от слова «совсем». Как 
и то, что закупаемый в США европейцами 
алюминий при такой «стабилизации цен» 
окажется российским.

Интересно здесь и то, что США традици-
онно закупали алюминий из других стран. 
На момент 2016–2017 годов – примерно 5–6 
миллионов тонн. Из них от 10 до 15 процен-
тов, или 400–900 тысяч тонн, приходилось на 
Россию. Но в период своего первого прези-
дентства Трамп ввёл повышенные пошлины 
на алюминий для всех, кроме Канады и Мек-
сики. Ну а дальше подоспели санкции против 
«Русала», который, как оказывается, в этой 
истории играет очень важную роль.

«Самое главное, на мой взгляд – это то, 
что мы могли бы вместе с американскими 
компаниями подумать о совместной работе 
по этому направлению (увеличения произ-
водства алюминия). Например, в Краснояр-
ском крае ещё в советское время были планы 
строительства новой гидроэлектростанции 
и создания дополнительных производств по 
производству алюминия», – заявил Путин.

Дело в том, что проект ГЭС и алюмини-
евых производств, который оценивается сей-
час примерно в 15 миллиардов рублей, при-
надлежит именно «Русалу». То есть, по сути, 
лидер России хочет вывести из-под санкций 
крупнейшую российскую алюминиевую ком-
панию. И все шансы на это есть.

К СЛОВУ, 
О «ГОСУДАРСТВЕННОСТИ»

Естественно, в разговоре Путина с Зару-
биным не мог не прозвучать вопрос Украины. 
Президент России подчеркнул, что не имеет 
ничего против сохранения «украинской госу-
дарственности». Только для этого сохранения 
нужно проводить выборы и возвращать ле-
гитимность тамошней политической системе.

«В сложившейся ситуации мы, как ни 
странно, честно говоря, были заинтересова-
ны, чтобы он (Зеленский) там сидел и даль-
ше разлагал режим, с которым мы находимся 
в вооружённом конфликте. А с точки зрения 
интересов укрепления украинской государ-
ственности здесь, конечно, нужно действо-
вать, видимо, энергичнее и совсем в другую 
сторону – приводить к власти людей, кото-
рые будут пользоваться доверием народа 
Украины», – добавил президент России.

В этих заявлениях тоже есть свои неявные 
нюансы. Дело в том, что внешний государ-
ственный долг Украины, помимо тех 500 мил-
лиардов, которые Зеленскому ультимативно 
обозначил Трамп, составляет 167 миллиардов 
долларов. А держателями 48 процентов это-
го долга является триумвират американских 
компаний: BlackRock, PIMCO, JP Morgan Chase.

Которые уже нацелились на то, чтобы 
создавать свой «фонд восстановления Укра-
ины». А по факту – взять под тотальный кон-
троль всю экономику этих территорий. И это 
будет «восстановление» по принципу: что 
приносит прибыль здесь и сейчас, то и вос-
станавливаем, остальное – неинтересно.

Кстати, условия Трампа по созданию об-
щего ресурсного «фонда восстановления» не 
оставляют Украине шансов на экономиче-
скую самостоятельность.

Фонд должен составлять 500 миллиардов, 
Украина должна вкладывать в него 50% от 
доходов, полученных от природных ресурсов, 
инфраструктуры и других активов страны. А 
руководить им будут Минфин, Министерство 
торговли и офис вице-президента США.

В общем, если Зеленский заключит эту 
«сделку века» с Вашингтоном, то Украина 
станет экономической колонией Штатов аб-
солютно официально. И станет таковой не то, 
что на десятилетия, а на столетия вперед.

И в этом контексте понятно, почему лидер 
России не против «сохранения украинской го-
сударственности». Её там в ближайшее вре-
мя при любых раскладах не предвидится.

В СУХОМ ОСТАТКЕ
В истории с предложениями Владимира Пу-

тина нужно понимать, что ресурсную базу Рос-
сии он сейчас старается использовать не только 
в экономических, но и в геополитических целях. 
Выходя на контакт непосредственно со США как 
с основным игроком, оставляя «за скобками» и 
Евросоюз, и, естественно, Украину, наш прези-
дент договаривается с тем, с кем России дей-
ствительно интересно и полезно договориться.

Александр ЧАУСОВ
публицист,

кандидат исторических наук

«В сложившейся ситуации мы, 
как ни странно, честно говоря, 

были заинтересованы, чтобы он 
(Зеленский) там сидел и дальше 

разлагал режим, с которым 
мы находимся в вооружённом 

конфликте».

Если Трамп захочет работать с Россией по редкоземельной теме, 
то Вашингтону волей-неволей придётся не только снимать часть 

антироссийских санкций по ресурсам, но и официально признавать 
эти территории российскими. Потому что договор, если и будет 
заключён, то именно с Россией. И именно на добычу российских 

ресурсов на российских территориях.

«Редкоземельный» 
ход президента

  Президент РФ Владимир Путин во время интервью Павлу Зарубину
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В новом мире, который строит Дональд Трамп, Польша перестала 
быть субъектом для Соединенных Штатов. И шансов стать ключевым 
игроком у неё тоже нет. Так польские СМИ прокомментировали 
встречу президентов США и Польши, которая произошла в субботу.

По правде говоря, Дуда стал 
первым европейским лидером, кото-
рому была предоставлена возмож-
ность поговорить с ковбоем из-за 
океана. И хотя сам Трамп заявил, что 
Дуда – «фантастический человек», 
над Вислой единогласно заявили, 
что несколько минут встречи – это 
унижение. Премьер-министр стра-
ны сказал, как отрезал: «Не над чем 
смеяться. Давайте будем серьёзны-
ми, потому что ситуация стано-
вится действительно серьёзной».

Сейчас можно сказать, что в 
Польше есть два центра власти. 
Один находится в Бельведерском 
дворце, где президент проводит 
проамериканскую политику. А вто-
рой – в Сейме, где премьер-министр 
изо всех сил старается опираться 
на Евросоюз. Именно этот второй 
центр имеет реальную власть в 
Польше. Фигура президента над 
Вислой, как бы ни смотрели, в ос-
новном символическая. Конфликт 
между Европой и США набирает 
силу и не обходит стороной Польшу. 
До такой степени, что кандидат в 
президенты прямо заявила о крахе 
польско-американского альянса.

«Время, когда Соединённые 
Штаты были нашим союзником, 

на которого всегда можно было 
положиться, закончилось. Пора 
перестать верить, что когда мы 
будем добры к Соединённым Шта-
там, всё будет хорошо. Не будет. 
Дональд Трамп очень чётко сооб-
щает, где лежат его интересы, и 
это не Польша», – заявила Магда-
лена Беят.

С одной стороны, Трамп на 
встрече с Дудой якобы заявил, что 
американское присутствие над Вис-
лой не уменьшится, а возможно, 
и увеличится. А с другой стороны, 
по всей видимости, Евросоюз сам 
начинает показывать мускулы. 
Польские аэропорты готовятся к 
проведению военных операций. 
На армию и военную промышлен-
ность Варшава тратит больше, чем 
во время «Холодной войны». Поли-
тики на каждом шагу убеждают в 
необходимости поддержки Украи-

ны любой ценой. Намерена ли Вар-
шава отправить войска на Украину, 
не глядя на мирные тенденции на 
международной арене?

Дональд Трамп заявил, что США 
не будут защищать страны НАТО, 
которые не тратят пять процентов 
своего ВВП на вооружённые силы, 
и что «миротворческие силы» на 
Украину должна отправить Европа, 
поскольку она «находится ближе». 
Такие политические откровения в 
сочетании с угрозой прекращения 
поддержки Киева Вашингтоном 

мобилизовали европейских полити-
ков, стремящихся к централизации 
альянса. Брюссель вдруг испугал-
ся, что без американской помощи 
Украина моментально проиграет 
войну. А сам ЕС останется беззащит-
ным. Пять процентов на свои воо-
ружения не тратит даже Польша, 
которая вооружается, как только 
может, после того как значитель-
ную часть своей техники и боепри-
пасов отдала Украине. Аналогичная 
ситуация наблюдается и в других 
западных странах.

Польские генералы уже отмети-
ли, что без американской помощи 
Украина не сможет продержаться 
больше трёх месяцев. Депутаты 
оппозиции расценили такие за-
явления как попытку подготовить 
почву для отправки польских войск 
в рамках «Европейской миротвор-
ческой миссии» и подготовили за-
кон, который запретил бы отправку 
польских войск на Днепр.

«Премьер-министр Дональд 
Туск и глава министерства обороны 
говорят, что этот вопрос закрыт, 
и Польша не отправит солдат. Но 
французы говорят, что в Польше 
существует соглашение, позволя-
ющее поднять этот вопрос толь-
ко после президентских выборов. 
По факту, проправительственные 
политики призывают отправить 
польские войска на Украину, – за-
явил в Сейме Славомир Ментцен. 
– Для того, чтобы решить этот 
вопрос, чтобы всё было ясно, я под-
готовил проект резолюции, призы-
вающий правительство не отправ-
лять войска на Украину. Тогда Туск 

сможет сказать, что он, возможно, 
хотел бы, но польский парламент 
это ему запрещает».

Закон был заблокирован голо-
сами «Гражданской платформы», 
тем самым доказав, что польское 
правительство намерено ещё ак-
тивнее приступить к военным дей-
ствиям и не обязательно ему ждать, 
пока в Штатах поменяется лидер.

Давид ХУДЖЕЦ

Дуда унижен, Польша 
опять вооружается

Консервативный шторм накрыл Берлин. По итогам выборов в Германии 
коалиция «Светофор» отстранена от власти, Олаф Шольц перестал 
быть канцлером. Следующим главой Германии стал глава Христианско-
демократической партии Фридрих Мерц. Но даёт ли это что-то России?

НЕМЕЦКИЙ ДЕМАРШ
Союз ХДС и ХСС набрал на досрочных вы-

борах 28,5 процента и 208 из 630 мест в Бунде-
стаге. Что характерно, «Альтернатива для Гер-
мании», максимально дружественная к России 
партия, заняла второе место и получила 150 
мест. Но это в условиях местной политической 
системы не решает вообще ничего. Потому что 
в коалицию с «ультраправой», как её называют 
в Европе, «AfD» не собирается вступать ни одна 
политическая сила, прошедшая в Бундестаг. А 
это значит, что и в правительстве она представ-
лена либо не будет, либо будет эпизодически.

Радует здесь то, что самые оголтелые из 
русофобов, типа немецких «Зелёных», на-
брали что-то в районе 11,6 процента. А это 
значит, что деятели вроде Анналены Бербок 
и Роберта Хабека, скорее всего, уходят с по-
литической арены.

К слову, партия Шольца – СДПГ – тоже 
дала не слишком большой результат: 16,4 про-
цента. В общем, «леволиберальный дискурс» 
немцам, судя по всему, очень не понравился, 
а то и просто вызвал откровенное отторжение.

Оно и понятно, если учесть, что с 2022 
года экономика Германии находится в состо-

янии «стабильного экономического кризи-
са». С 2023 года среднее падение ВВП стра-
ны в год составляет от 0,2 до 0,3 процента. 
И происходит это во многом потому, что без 
российского газа промышленность у немцев 
чувствует себя с каждым днём всё хуже.

В апреле 2024 года Союз промышленни-
ков Германии заявил о сокращении объёмов 
производства на 1,2 процента. В феврале 
2025 года статистическое управление этой 
страны выдало цифру уже в 3,1 процента.

В 2025 году аналитики вновь ожидают паде-
ния, но уже куда меньшего, «всего» на 0,6 про-
цента. Весьма возможно, такой оптимизм связан 
с нынешним «консервативным поворотом».

Основные проблемы в экономике Гер-
мании, как мы знаем, связаны с её антирос-

сийской политикой, которая провалилась по 
двум аспектам: не нанесла ущерба России и 
не принесла пользы немцам.

ЗАЧЕМ НУЖЕН МЕРЦ?
Мерц же известен своими русофобскими 

высказываниями, желанием предоставить 
Украине дальнобойные ракеты Taurus и в це-
лом хоть и говорит, что отношения с Россией 
рано или поздно наладятся, настаивает на 
продолжении санкций.

Что же тогда изменилось? Изменились 
реальные хозяева Германии. Если Шольц 
и его команда – это, условно, ставленники 
«либерального обкома», то есть всего того, 
что сейчас Трамп вычищает из американских 
государственных структур, то Мерц – это как 
раз «трампист».

Германия сейчас будет поддерживать по-
литику Трампа. В том числе и в отношении 
России. А что там Мерц заявлял ранее – это, 
в общем-то, дело десятое. Шольц, стоит на-
помнить, на выборы выходил с «очень уме-
ренной позицией» по России и хотел работа-
ющий «Северный поток-2».

Поможет ли такая «смена курса» эконо-
мике Германии? Уверенности нет. Что меша-
ет новой американской администрации про-
должать продавать СПГ со своего рынка по 
завышенным ценам? Ничего.

ЧТО В ИТОГЕ?
Пока понимания, пойдёт ли Мерц на эко-

номическое сближение с Россией, нет. Дей-
ствительной сменой курса и оздоровлением 
ситуации была бы безусловная победа на вы-
борах AfD, за которую, к слову, проголосовала 
практически вся Восточная Германия, то есть 
бывшая ГДР (очень интересные «ультрапра-
вые», правда?). Ну, или широкое представи-
тельство этой партии в правительстве страны. 
Но это уже сюжет из разряда фантастики.

Александр ЧАУСОВ
публицист,

кандидат исторических наук

Германию штормит по-взрослому

  Дуда – витязь на распутье

Фо
то

: р
есу

рс
 Fl

ick
r

Фо
то

: р
есу

рс
 Fl

ick
r

Евросоюз сам начинает показывать мускулы. 
Польские аэропорты готовятся к проведению 

военных операций. На армию и военную 
промышленность Варшава тратит больше, 

чем во время «Холодной войны».

Польские генералы 
уже отметили, что без 
американской помощи 

Украина не сможет 
продержаться больше 

трёх месяцев. Депутаты 
оппозиции расценили 
такие заявления как 
попытку подготовить 
почву для отправки 

польских войск 
в рамках «Европейской 

миротворческой 
миссии».

Германия сейчас будет 
поддерживать политику Трампа. 

В том числе и в отношении 
России. А что там Мерц заявлял 

ранее – это, в общем-то, 
дело десятое.

  Что Мерц грядущий нам готовит?
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Мой сосед, Валерий Иванович, дончанин, энергетик по 
профессии, спортсмен и рыболов по состоянию души, никогда 
к своим мудрым годам не бывал на Саур-Могиле. Когда я 
об этом узнал, нашёл возможность, чтобы этот пробел в 
жизни моего друга заполнить, и заполнить ярко, красиво.

К такой поездке нужно заранее 
подготовиться, чтобы она прошла 
с чувством, с толком, с расстанов-
кой. Поэтому обязательно сделайте 
следующее: приготовьте кулеш и 
походный сладкий чай. Рецептов 
фронтового блюда огромное мно-
жество, но я делаю максимально 
просто. Стакан пшена, две средних 
картошки, пол-литровая банка го-
вяжьей тушёнки. Специи на ваш 
вкус. В кастрюлю высыпаем пшено, 
заливаем водой один к трём, бро-
саем мелко нарезанный картофель. 
Варим. По готовности добавляем 
тушёнку, размешиваем. Заматыва-
ем фольгой и полотенцем. Берём с 
собой. В термосе завариваем чай с 
сахаром. И не забудьте купить чёр-
ный хлеб «кирпичик». Всё готово, 
можно ехать.

Что ж, в путь. Мы рискнули и 
поехали через Макеевку. Проле-
тели спутник столицы Донбасса 
и спокойно выехали на трассу по 
направлению к Снежному. Объ-
езжаем Харцызск и мчимся к 
Зугрэсу, первой точке экскурсион-
ного маршрута. Город энергетиков 
встречает всех Зуевским водохра-
нилищем. В прошлом веке водоём 
относился к крупнейшим промыш-
ленным водохранилищам Донбас-
са. Создавалось оно прежде всего 
для нужд электростанции и явля-
лось её технологическим объектом. 
Сама Зуевская ТЭС находится на 
выезде. Её огромные трубы видны 
издалека. Любители промышлен-
ных пейзажей получат истинное 
удовольствие в любое время года. 
Далее по прямой через город Шах-
тёрск доезжаем до долгожданного 
поворота к памятнику. Но я про-
должаю ехать не сворачивая.

«Ты куда?» – удивлённо спра-
шивает мой попутчик.

«Мы поедем через Торез, там 
просто лучше дорога».

Идём по главной через весь 
город. На выезде справа появится 

террикон, равняемся с ним, повора-
чиваем также направо, проезжаем 
железнодорожный переезд и про-
должаем движение через Мануй-
ловку в направлении Петровского. 
Пересекаем речушку Севастьянов-
ку и заезжаем на небольшой пя-
тачок. Можно подышать и выпить 
чайку, перевести дух и подготовит-
ся к необычайным красотам До-
нецкого кряжа. Его мы ещё посе-
тим летом, а пока лишь несколько 
слов.

«Из геологических справоч-
ников известно, что Донецкий 
кряж – складчатое горное соо-
ружение герцинской эпохи. Это 
эпоха интенсивной складчатости 
и горообразования, проявивших-
ся в палеозойских геосинклиналях 
и создавших складчатые горные 

системы, – начинаю я заученны-
ми фразами. – Но для меня это и 
Крым, и Кавказ, это степи, бай-
рачные леса, искусственные на-
саждения, возвышенности и зоны 
рекреации для отдыха – ставки и 
беседки».

«Откуда ты всё знаешь?» – 
вновь с вопросом обращается ко 
мне Валерий Иванович.

«Ну я же историк. У меня была 
полевая практика. Правда, в дру-
гой части этих настоящих донец-
ких гор. И, конечно же, перед по-
ездкой я немного освежил знания».

Вокруг нас простирался уже ре-
креационный ландшафтный парк 
«Донецкий кряж». Занимает он 

площадь 7,5 тысячи гектаров и в 
этом году отпразднует 25 лет.

Конечная точка нашего марш-
рута стремительно приближалась. 
Саур-Могила – комплексное место. 
Сам курган представляет собой 
останки одного из размытых отрогов 
Донецкого кряжа. Большей частью 
состоит из песчаника, также попада-
ются друзы горного хрусталя. Верх-
няя часть кургана была насыпана во 
втором тысячелетии до нашей эры 
племенами срубной культуры. На-
сыпная часть имеет высоту 4 метра 
и диаметр 32. Саур-Могила видна 
на расстоянии 30–40 километров 
из-за того, что окружающая мест-
ность относительно ровная. В хо-
рошую погоду с вершины кургана 
можно увидеть Азовское море, на-
ходящееся за 90 километров к югу.

К Мемориальному комплексу 
можно подъехать и на машине. Но 
вся его красота и величие начина-
ется у дороги, поэтому мы парку-
емся на стоянке и выдвигаемся за 
эмоциями.

«Предлагаю начать нашу ос-
новную экскурсию».

Услышав мои слова, Валерий 
Иванович спросил: «А тут всегда 
довольно много людей?»

«Да. А в праздничные истори-
ческие даты можно и без столика 
остаться».

Сам комплекс после рекон-
струкции поменял свой облик. По-
явились современные памятники и 
горельефы. Постепенно поднима-
емся по ступенькам.

«Слева запечатлены знакомые 
вам лица. Угадаете кого-нибудь?» 
– предлагаю немного поиграть.

«Гиви, Моторола, Корса и Жога 
– он, конечно, очень узнаваем. 
Больше я, пожалуй, так хорошо 
никого не знаю», – отвечает Вале-
рий Иванович.

Наши герои легко узнаваемы, 
потому что мы их помним и чтим.

Подходим к Вечному огню, уда-
ряем в колокол. Ветер усиливается. 
На Саур-Могиле чаще всего ветре-
но. Высота 277,9 метра всё-таки 
даёт о себе знать. Но нас это никог-
да не останавливало. Разворачива-
емся и впечатляемся. Видим весь 
комплекс как на ладони. Храм-ча-
совня в честь Святого Благоверного 
князя Александра Невского, аллея 
памяти ополченцев и донецкая 
степь – холодная, но несломленная, 
ни в 1943-м, ни 2014-м.

И вот там на самой вершине, 
но, с другой стороны, несколько лет 
назад я и почувствовал – это моё 
место. Всё было очень просто. Я 
искал знаменитых «американских 
бизонов». Да-да. Не удивляйтесь. 
Их завезли в 2008 году из биосфер-
ного заповедника «Аскания-Нова» 
в Херсонской области. И увидел. 
Чувства, которые меня тогда пере-
полнили, зарядили оптимизмом и 
верой в самое лучшее. Больше ро-
гатые исполины на глаза мне не по-
падались. Но я-то знаю – они есть.

Подзарядившись позитивны-
ми эмоциями, спускаемся вниз к 
машине. Я открываю багажник и 
готовлю импровизированный стол. 
Каша ещё не остыла, чай заварил-
ся до нужной крепости.

«Спасибо за экскурсию. Мно-
го слышал о Саур-Могиле, но всё 
никак не получалось приехать. А 
теперь увидел это величие своими 
глазами. Здесь место силы наше-
го духа! Здесь мощь и необъятная 
широта нашего края. Побывать 
на Саур-Могиле – это не толь-
ко отдохнуть душой. Мы сегодня 
отдали дань памяти погибшим 
защитникам нашего Отечества!»

Владимир МАРЧУКОВ
Фото автора

Фронтовой кулеш 
на Саур-Могиле

  Саур-Могила – место силы русского духа

  Памятник защитнику Саур-Могилы 

  Знаменитая Зуевская ТЭС во всей красе
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«Мобилизация» и «Резерви-
сты» сняты полностью силами ки-
нематографистов ДНР. Их выходы в 
сети стали событиями. И если пер-
вая работа режиссёра и сценариста 
Владимира Аграновича (родной 
брат Кати. – Прим. авт.) была, 
на первых порах, доступна для 
просмотра в соцсетях, то второй 
сериал «Резервисты» поклонники 
«Мобилизации», затаив дыхание, 
смотрели уже на одной из популяр-
ных видео-платформ.

Журналисты часто брали ин-
тервью у режиссёра и актёров 
этих сериалов. А вот корреспон-
дент «Донецкого кряжа» решила 
пообщаться с продюсером Катей 
Агранович, усилиями которой были 
добыты средства для съёмок, а за-
тем и шло продвижение готовых 
кинолент.

СПАРТАНСКОЕ 
ВОСПИТАНИЕ

– Катя, как мама и отец вос-
питывали вас с братом? Воспи-
тание было спартанское или вас 
больше баловали?

– Воспитание в нашей семье 
было амбивалентным. Мама с па-
пой очень любили нас с братом, 
всё свободное время посвящали 
нам. Проводили мы его очень каче-
ственно. Родители старались дать 
нам с Владимиром разностороннее 
развитие, с полным пониманием 
нашей детской психологии обуча-
ли буквально всему. В нашей семье 
всегда было много веселья.

Но при этом существовали до-
статочно жёсткие рамки расписа-
ния, свободной минуты в детстве 
не было. Я играла на пианино и 
скрипке, пела в хоре, ходила на 
танцы, изучала английский и не-
мецкий, занималась математикой. 
В школе никогда не получала оце-
нок ниже 10 (до 2014 года в Дон-
бассе была 12-бальная система 
школьных оценок. – Прим. авт.), а 
если по какому-то предмету что-то 
не задали, мы с папой прогоняли 
темы по учебнику, повторяя мате-
риал с первого параграфа. Было 
тяжело, но теперь я понимаю, за-
чем всё это.

– Во время съёмок сериалов 
в творческий процесс как-то вме-
шиваетесь, можете дать брату 
совет? Не было желания самой 
сняться в одном из сериалов?

– Могу подсказывать какие-то 
идеи, которые после облегчат нам 
продвижение проекта. В целом, я 

привыкла доверять творческому 
позыву людей, с которыми рабо-
таю. Более того, когда много лет 
приходится согласовывать какой-то 
контент, взгляд замыливается. Так 
что чаще всего вносить приходится 
только какие-то этические коррек-
тировки.

ПРОДЮСЕР 
ПРОДЮСЕРУ РОЗНЬ

– Продюсерами рождаются 
или становятся? Как вы реши-
лись взяться за продюсирование 
«Мобилизации»? Был до этого ка-
кой-то опыт?

– Думаю, что какие-то врож-
дённые качества нужны, но по 
большей части это работа над со-
бой, получение и развитие необхо-
димых навыков и компетенций. До 
начала съёмок «Мобилизации» у 
меня не было опыта с продюсиро-
ванием сериалов. Но проект моего 
брата Владимира показался очень 
интересным и, самое главное, сво-
евременным. Полное понимание 
того, что мне нужно делать как 

продюсеру, сложилось сразу. По-
мог уже имевшийся опыт работы 
в медиа. Мне не раз приходилось 
продвигать самые разные проекты, 
среди которых были и тематиче-
ские, и бренд-медиа известных лю-
дей, и клипы, лозунги.

– Какими качествами харак-
тера должен обладать продюсер? 
Сложно ли девушке в этой сфере?

– Продюсер продюсеру рознь. 
Даже один и тот же продюсер в 

разные моменты жизни рознь са-
мому себе! Например, раньше для 
продвижения проектов мне было 
достаточно знать, какие особен-
ности позиционирования заранее 
сформулировать, чтоб пользова-
тели сами распространяли наши 
поделки.

Сейчас проекты становятся 
более масштабными. Для их ре-
ализации необходимо больше 
общаться с людьми в реальной 
жизни, предлагать совместные ак-
тивности, придумывать какие-то 
нетривиальные ходы, выискивать 
изюминки. Это уже совсем другой 
тип занятости.

Я думаю, что проведение како-
го-то гендерного различия в этой 
сфере деятельности говорит об 
ограничении ума. При продюси-
ровании даже самых масштабных 
проектов немало нюансов. В чём-
то проще девушкам, в чём-то – 
парням. Но, в первую очередь, всё 

зависит от человека, его умения 
креативно мыслить, грамотно ком-
муницировать с самыми разными 
людьми.

ПОСЛЕ ШКОЛЫ  
КОМЕНДАТУРА

– Когда начался конфликт в 
Донбассе, не было мысли пойти 
«подавать патроны» ополченцам 
или оказывать первую медпо-
мощь?

– Нет, не было. Когда начались 
боевые действия в Донбассе, мне 
исполнилось 15 лет. Мы жили тог-
да в Константиновке. В мае 2014 
года, как только заканчивались 
уроки в школе, я шла в здание 
мэрии, где располагалась комен-
датура ополчения. Там у меня 
была работа – выписывать про-
пуска людям для передвижения 
по городу в ночное время. Когда 
ополченцы вышли из Константи-

новки, мы уехали в Донецк. С тех 
пор подобных занятий у меня не 
было, веду абсолютно граждан-
скую жизнь.

– Можно сказать, что вы силь-
ный человек или вне работы вам 
свойственны обычные женские 
слабости? Катя Агранович – 

продюсер и Катя – обычная де-
вушка – это «разные люди»?

– Обычно то, какой я человек, 
напрямую зависит от настроения, с 
которым просыпаюсь. Могу быть и 
сильной, и слабой. Один день я сла-
ба в работе и во всём остальном. 
Другой день – я сильна в работе и 
во всём остальном.

Убеждена, стальные люди, ко-
торые всегда одухотворённо смо-
трят вперёд – это растиражирован-
ный миф. Я в него не верю. Иногда 
примеряю на себя образ железной 
леди. Но быть такой постоянно не 
получится. Как бы я ни старалась 
соответствовать, остаюсь челове-
ком, у которого есть плюсы и ми-
нусы, сильные и слабые стороны, 
чувства и эмоции.

– Думали, чем будете зани-
маться, когда наступит мир?

– В свете последних событий 
приходится об этом думать. Не пото-
му, что дел после наступления мира 
не будет. Дело в другом: когда рабо-
таешь с идеями, важно в них верить 
и сопереживать. Думаю, что после 
завершения военных действий всё, 
что касается нынешних идей и взгля-
дов, перестанет быть актуальным 
для общества. На первый план вый-
дут мысли о насущных житейских 
проблемах. Но это всё сейчас не осо-

бо важно. Главное, чтоб наши люди 
жили счастливо! Сейчас я мечтаю, 
чтобы как можно больше наших 
ребят были живы и здоровы, что-
бы вернулись домой и знали, зачем 
было столько испытаний и во имя 
чего принесли эту огромную жертву.

Юлия БАЛДИНА

  Катя Агранович любит общаться со зрителями

  Владимир и Екатерина, брат и сестра: дети легендарного 
спартанца Матроса

Верить и сопереживать

Убеждена, стальные 
люди, которые всегда 

одухотворённо 
смотрят вперёд – это 
растиражированный 

миф. Я в него не верю.

Сейчас проекты 
становятся более 

масштабными. Для их 
реализации необходимо 

больше общаться с 
людьми в реальной 
жизни, предлагать 

совместные активности, 
придумывать какие-то 
нетривиальные ходы, 

выискивать изюминки.

Думаю, что после 
завершения военных 

действий всё, что 
касается нынешних идей 
и взглядов, перестанет 
быть актуальным для 
общества. На первый 
план выйдут мысли о 
насущных житейских 

проблемах.

Фильм «Мобилизация». 2023 год
Режиссёр, сценарист – Владимир Агранович
Композитор – Макс Симченко
Продюсер – Екатерина Агранович
Февраль 2022 года. В Госдуму вносят предложение о призна-
нии независимости ДНР и ЛНР. За происходящим наблю-
дают три друга из Донецка. Одному из них как раз пришло 
предложение о работе в Москве, но объявляется всеобщая 
мобилизация. Герои фильма олицетворяют собой три ос-
новных позиции обывателя, которые были в тот перелом-
ный момент в ДНР, когда Республика была признана Росси-
ей и началась СВО.
Фильм «Резервисты». 2024 год
Режиссёр, сценарист – Владимир Агранович
Композитор – Макс Симченко
Продюсер – Екатерина Агранович
Февраль 2022 года. Рота мобилизованных из Донецка от-
правляется брать Мариуполь. История о вчерашних граж-
данских, которые выполнили свой долг, впервые взяв в 
руки оружие.
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При слове «продюсер» у обывателей возникает образ 
сидящего в роскошном кабинете упитанного олигарха в 
костюме иностранного бренда, с массивной золотой цепью 
на шее. То, что это лишь устоявшийся стереотип, доказывает 
простая девушка Катя Агранович. Она родом из Донбасса. 
Дочь ополченца, легендарного ротника «Спарты» Матроса. 
В 2014 году школьницей после окончания уроков приходила 
в мэрию Константиновки, помогая, чем могла, общему делу.
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Для получения информации о расписании маршрутов 
и наличии билетов обращайтесь по телефону автостанции: 

+7 (926) 917-34-74 (многоканальный) 

ПОЧЕМУ СТОИТ ВЫБИРАТЬ ЛЕГАЛЬНЫХ ПЕРЕВОЗЧИКОВ?
1. Безопасность
Лицензированные компании обеспечивают техни-
ческий контроль автобусов и страховку пассажиров

2. Фиксированные тарифы
Цены на билеты не меняются в зависимости от 
спроса, в отличие от нелегалов, которые часто за-
вышают стоимость.

3. Электронные билеты
Легальные перевозчики предоставляют электрон-
ную регистрацию, что исключает потерю доку-
ментов.

4. Гарантия посадки
Рейсы выполняются по расписанию, а в случае от-
мены пассажиры получают компенсацию.

ОСТЕРЕГАЙТЕСЬ НЕЛЕГАЛОВ!
Неофициальные перевозчики часто:
• не соблюдают расписание;
• используют старые автобусы без страховки;
• взимают скрытые платежи за багаж.

Совет: Покупайте билеты через официальные 
сайты или напрямую у перевозчиков. Акту-
альное расписание всегда можно уточнить 
на автостанции «Новоясеневская» или в он-
лайн-сервисах.

Сейчас Донбасс возрождается из пепла. Мы снова с Россией. В городах и сёлах 
восстанавливаются  парки, школы, больницы. Но мы все помним страшные годы, когда 
укрофашисты нещадно поливали огнем наши дома. И грохот обстрелов ещё не стих, а в 
наших сердцах он не смолкнет окончательно никогда. Мы не сломлены, и память о терроре 
Украины укрепляет каждый наш шаг на пути к Победе. Донбасс за нами! И с нами Бог!

Не забудем. Не простим

Автобусы направления Москва – Донецк
От автостанции «Новоясеневская» на комфортабель-
ном автобусе можно доехать из Москвы в Донецк.
Время Периодичность 

отправления

09:00 через день, 
с 07.12

10:00 чт. вс.
10:30 пн. вт. ср. пт. сб.
14:00 по отдельным 

дням
14:00 вт. чт. пт. вс.
16:00 ежедневно

Время Периодичность 
отправления

16:10 вс.

17:00 сб.

18:00 ср. пт. сб. вс.

19:00 пт. сб.
19:00 чт.
19:00 пн.
20:00 ежедневно

Фото: Валерий ДУДУШ

Специальный фоторепортаж «Донецкого кряжа» – дань памяти дням, кото-
рые мы пережили из-за преступлений киевского режима.


